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ИНТЕРВЬЮ

О ТОМ, КАКИХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ 
В СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СФЕРЕ 
В НЕПРОСТОМ 2022 ГОДУ 
УДАЛОСЬ ДОБИТЬСЯ 
ОДНОМУ ИЗ КЛЮЧЕВЫХ 
СИБИРСКИХ РЕГИОНОВ, 
В ИНТЕРВЬЮ РБК+ 
РАССКАЗАЛ ГУБЕРНАТОР 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
АЛЕКСАНДР УСС

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ 
ИТОГИ НЫНЕШНЕГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ГОДА ДЛЯ КРАЯ?

Уходящий год постоянно держал нас в напряже-
нии, в этом плане он чем-то напоминал пандемий-
ный 2020-й. Конечно, те сложности в экономике 
имели иную природу, но сама модель реагиро-
вания на вызовы, приобретенный опыт нам очень 
пригодились. Мы точно так же проводили и прово-
дим заседания оперативного штаба, только смени-
лось его название и отчасти — состав участников, 
мониторим ситуацию, обсуждаем меры поддержки 
граждан и бизнеса.

В целом изначально было очевидно, что после 
введения санкций возникнут трудности, поскольку 
многие наши предприятия используют импортные 
комплектующие. Но коллапса, как это прогнозиро-
вали некоторые эксперты, не произошло.

Красноярский край — опорный регион. Он вхо-
дит в лидирующую группу по инвестиционной ак-
тивности и капитальным вложениям. Мы открыты 
для сотрудничества как с западными странами, так 
и со странами Средней Азии, Тихоокеанского ре-
гиона. И наши ведущие предприятия продолжают 
работать, сохраняют устойчивость.

Ряд отраслей показывает, прямо скажем, впечат-
ляющие результаты. Например, селяне края полу-
чили максимальный в истории урожай — более 3,2 
млн т зерна. Также установлен рекорд по урожай-
ности — 34 центнера с гектара, это лучший резуль-
тат за Уралом.

КАКИЕ ЦЕЛИ БЫЛИ ПОСТАВЛЕНЫ 
ПЕРЕД ЭКОНОМИКОЙ КРАЯ В СВЯЗИ 
С ИЗМЕНЕНИЕМ ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ОБСТАНОВКИ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ РОССИИ?

Главная цель — удержание экономики от воз-
можного шторма, от этого напрямую зависит 
благополучие наших земляков. Второе — 
поддержка тех, кому сейчас особенно трудно, 
это и предприятия, и население. Третье — им-
портозамещение: с одной стороны, санкции 
— это ограничения в развитии, но с другой 
— возможность для отечественных компаний 
занять освободившиеся ниши. Четвертое —  
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поиск новых рынков сбыта продукции кра-
евых предприятий. И есть еще сверхзадача, 
которая относится к сфере глобальной ло-
гистики: Красноярский край способен стать 
главными воротами в Азию, что требует се-
рьезной модернизации инфраструктуры.

НАСКОЛЬКО СИЛЬНО 
ПРИ ЭТОМ ПРИШЛОСЬ КОРРЕКТИРОВАТЬ 
ПРЕДЫДУЩИЕ ПЛАНЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ КРАЯ?

Планы по комплексному инвестпроекту (КИП) 
«Енисейская Сибирь» реализуются, как и на-
мечалось. Когда проект только стартовал, ин-
вестиционный портфель насчитывал порядка 
2 трлн руб. В этом году КИП прирос проектами 
и превысил 3 трлн. Так что мы переживаем на-
стоящий инвестиционный бум.

Но в целом ситуация в экономике неодно-
родна. Например, есть сложности в лесной 
отрасли. Западные страны отказались от на-
ших пиломатериалов и пеллет. Из-за этого 
производство продукции лесопромышлен-
ного комплекса в январе–октябре сократи-
лось по сравнению с прошлым годом на 10,1%. 
Мы, со своей стороны, оказываем поддерж-
ку предприятиям, предоставляем льготы, 
они переориентируют поставки в страны СНГ, 
Южную Корею, Китай. Процесс этот нелегкий 
и небыстрый. Надеюсь, что расширим рын-
ки сбыта за счет Монголии и Казахстана, где 
в этом году побывала делегация края.

КАКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ ПРЕТЕРПЕЛА 
СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА?

Созданная в регионе система социальной 
поддержки — предмет нашей гордости. Среди 
получателей помощи — семьи с детьми, вете-
раны, инвалиды, люди, попавшие в трудную 
жизненную ситуацию, — почти каждый второй 
житель края. С 2019 года финансирование 
по этому направлению возросло с 30 млрд 
до 61 млрд руб.

В уходящем году были и новшества в сфере 
механизмов поддержки. В мае в результате 

сильнейших пожаров, вызванных ураган-
ным ветром, без крова остались сотни семей. 
Мы приняли беспрецедентный краевой за-
кон, предусмотрели выделение 2,3 млрд руб. 
из бюджета, построили более 110 новых до-
мов, помогли людям приобрести готовое жи-
лье.

Также было принято решение о дополнитель-
ных мерах поддержки участников специаль-
ной военной операции и их семей: по 300 тыс. 
руб. — контрактникам, по 100 тыс. — мобили-
зованным, освобождение от платы за детсад, 
стипендии студентам.

КАК БЫЛА ОРГАНИЗОВАНА ПОДДЕРЖКА 
БИЗНЕСА — ЗА СЧЕТ АДМИНИСТРАТИВНОЙ 
ИЛИ ФИНАНСОВОЙ ПОМОЩИ? КАК ВЫ 
ОЦЕНИВАЕТЕ СОСТОЯНИЕ КРУПНЕЙШИХ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
РЕГИОНА, МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА?

Всего в крае насчитывается более 300 раз-
личных финансовых и нефинансовых мер 
поддержки малого и среднего бизнеса. 
В этом году были отменены проверки, расши-
рены возможности закупок у единственного 
поставщика, увеличены авансовые платежи 
по госстройкам, установлены минимальные 
ставки по упрощенной системе налогообло-
жения. Эти решения позволили сохранить 
в обороте порядка 5 млрд руб. В итоге под-
держку получил каждый четвертый предпри-
ниматель.

Конечно, были и остаются сложности, связан-
ные с нарушением логистических цепочек, 
доступностью кредитов и зарубежных тех-
нологий, дефицитом импортных комплекту-
ющих. Но чтобы оценить ситуацию в целом, 
достаточно взять основной индикатор эко-
номики края – ВРП. По итогам года он оцени-
вался в размере свыше 3,5 трлн руб., на 2,6% 
больше, чем ожидалось в прошлом году.

КАКИХ КЛЮЧЕВЫХ ЦЕЛЕЙ УДАЛОСЬ 
ДОБИТЬСЯ В УХОДЯЩЕМ ГОДУ?

Нам удалось обеспечить устойчивость эко-
номики края, и это главное. По итогам янва-
ря-октября мы фиксируем рост промышлен-
ного производства на 4,8%, а также объемов 
строительных работ на 30%. Все социальные 
обязательства выполняются в полной мере, 
безработица находится на рекордно низком 
уровне — 0,7%.

Краевые компании в сфере малого и средне-
го бизнеса готовы заниматься замещением 
импорта и сотрудничать с крупными заказ-
чиками. Еще весной предприниматели пред-
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3,2 МЛН ТОНН ЗЕРНА

ИНТЕРВЬЮ



ставили свои предложения, включающие 80 
товарных позиций. В их числе производство 
изделий из полимеров, стройматериалов 
и мебели, товаров бытовой и промышленной 
химии, легкой промышленности, ИТ-продук-
тов и высокотехнологичного оборудования.

КАКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ КРАЯ 
ПЛАНИРУЮТСЯ В 2023 ГОДУ? КАК ЭТО 
ОТРАЖАЕТСЯ В ОСНОВНЫХ ПАРАМЕТРАХ 
РЕГИОНАЛЬНОГО БЮДЖЕТА?

Как я уже говорил, наши планы социально- 
экономического развития во многом связа-
ны с реализацией КИП «Енисейская Сибирь». 
Если говорить о бюджете, то в ближайшие три 
года мы ожидаем доходную и, соответствен-
но, расходную часть на уровне 1 трлн руб. Это 
гигантская сумма, которую мы не могли себе 
даже представить несколько лет назад.

В частности, в следующем году край уве-
личит бюджет развития на 18%. География 
строительства расширится до 50 городов 
и районов, где за три года будет построе-
но и реконструировано около 190 объектов. 
В следующем году общий объем средств, на-
правляемых в территории, составит более 125 
млрд руб., эти средства пойдут на проекты 
комплексного развития, обеспечение чистой 
водой, ремонт коммунальной, дорожной ин-
фраструктуры и многое другое.

Начнется строительство ряда знаковых объ-
ектов. Например, в сфере культуры таким 
станет национальный центр В.П. Астафьева. 
Завершится возведение самого северного 
моста через Енисей близ поселка Высокогор-
ского (Северо-Енисейский район). В столице 

края на полный ход должны выйти работы 
по метрополитену. Закончится реконструкция 
перрона аэропорта Красноярск. Продолжит-
ся модернизация транспортного парка – так, 
за 2022–2025 годы будет приобретено 480 
автобусов.

В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ 
КРАЙ УВЕЛИЧИТ 
БЮДЖЕТ РАЗВИТИЯ 
НА 18%. ГЕОГРАФИЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
РАСШИРИТСЯ 
ДО 50 ГОРОДОВ 
И РАЙОНОВ, ГДЕ ЗА ТРИ 
ГОДА БУДЕТ ПОСТРОЕНО 
И РЕКОНСТРУИРОВАНО 
ОКОЛО 190 ОБЪЕКТОВ.

5

ПО ИТОГАМ ЯНВАРЯ-
ОКТЯБРЯ МЫ ФИКСИРУЕМ 
РОСТ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА 
НА 4,8%, А ТАКЖЕ ОБЪЕМОВ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ 
НА 30%. ВСЕ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
ВЫПОЛНЯЮТСЯ В ПОЛНОЙ 
МЕРЕ, БЕЗРАБОТИЦА 
НАХОДИТСЯ НА РЕКОРДНО 
НИЗКОМ УРОВНЕ — 0,7%.

ИНТЕРВЬЮ

Думаю, мы на правильном пути. У сибиря-
ков-красноярцев в целом позитивный на-
строй: будем ставить высокие цели и дости-
гать их.



Участники обсудили кластерные форматы развития как про-
рывные инновации в переходе к новому технологическому 
укладу; направления работы по опережающему развитию 
регионов Сибири; вопросы устойчивого развития и кли-
матическую повестку; сотрудничество стран БРИКС, ШОС 
и ЕАЭС для достижения устойчивого развития в цифровой 
трансформации, а также другие актуальные темы.

С докладом, посвященным климатической повестке в рам-
ках устойчивого развития и программе деятельности науч-
но-образовательного центра (НОЦ) «Енисейская Сибирь», 
выступил директор проектного офиса НОЦ Сергей Верхо-
вец. В своем выступлении он отметил, что приоритетными 
направлениями деятельности НОЦ «Енисейская Сибирь» 
являются глобальные климатические инициативы; экологи-
зация экономики регионов; передовые промышленные тех-
нологии, связанные со снижением углеродного следа и по-
вышением экологичности предприятий; новое образование 
для устойчивого развития; продовольственная безопас-
ность, а также электроника, радиотехника и системы связи.

«В рамках программы деятельности научно-образователь-
ного центра «Енисейская Сибирь» реализуется 56 про-
ектов, – отметил Сергей Верховец. –  Ключевые техноло-
гические проекты центра – это мониторинг и управление 
лесными ресурсами; создание климатического центра; раз-
работка планов по адаптации к изменению климата; акту-
ализация задач, связанных с низкоуглеродным развитием 
городской среды; научно-технологическое обеспечение 
проектов по снижению выбросов загрязняющих веществ 
в Красноярске и Норильске и разработка низкоуглеродных 
технологий на предприятиях энергетической и горно-ме-
таллургической отраслей».

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
СЕССИЯ КЭФ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ – 
НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ»

6

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ КЭФ





В роли спикеров на мероприятии выступили министр эконо-
мики и регионального развития Красноярского края Анна 
Гарнец; председатель комитета по экономике и налоговой 
политике Законодательного Собрания Красноярского края 
Егор Васильев; директор Института экономики, государ-
ственного управления и финансов СФУ Евгения Бухарова; 
председатель Красноярского краевого регионального от-
деления общероссийской общественной организации «Де-
ловая Россия» Антон Жеребцов и президент Центра эконо-
мики инфраструктуры Владимир Косой.

О развитии экспорта и импорта в регионе в своем высту-
плении рассказала Анна Гарнец. Она отметила особенности 
структуры внешнеэкономической деятельности и внешне-
торгового оборота Красноярского края, затронула тему ло-
гистики и необходимость перестройки технологии произ-
водства в крупных промышленных компаниях, работающих 
на территории региона.

«Сама структура экспорта, на мой взгляд, не будет претер-
певать каких-то глобальных изменений в силу особенностей 
экономики, которая базируется на деятельности крупных 
предприятий. Но само качество той продукции, которая ухо-
дит на экспорт, должно измениться, и особенно это касает-
ся именно лесопромышленного комплекса, – считает Анна 
Гарнец. – Если говорить о структуре импорта, то здесь изме-
нится состав контрагентов: где-то это будет просто замена 
одних стран на другие, а где-то со временем мы сформируем 
определенную «подушку безопасности» со стороны имен-
но российских предпринимателей, которые смогут эти ниши 
успешно закрыть».

Кроме того, эксперты поговорили о том, как в Сибири со-
здать эффективную инфраструктуру для развития экспорта, 
обсудили новые вызовы промышленного развития и их вли-
яние на экономику Красноярского края, а также дали ответы 
на вопрос, что является важнейшим драйвером для разви-
тия региона в новых экономических условиях.

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ 
КЭФ «ЭКОНОМИКА 
КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ: НОВЫЕ ВЫЗОВЫ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ»

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ КЭФ
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В роли спикеров на мероприятии выступили министр эконо-
мического развития Республики Хакасия Виктор Богушевич; 
генеральный директор Корпорации развития Енисейской 
Сибири Сергей Ладыженко; президент союза «Торгово-про-
мышленная палата Республики Хакасия» Владимир Соро-
кин; директор по развитию АО «РМ Рейл Абаканвагонмаш» 
Александр Ерохин; заместитель директора Лаборатории 
инициатив АНО «Агентство стратегических инициатив 
по продвижению новых проектов» Михаил Уткин.

Виктор Богушевич предложил создать особые условия 
для развития инвестиционного потенциала и внедрить эти 
условия во всех трех регионах Енисейской Сибири.

«В Красноярском крае, республиках Хакасия и Тыва должна 
действовать федеральная программа по поддержке част-
ных инвесторов, должны быть единые льготы, – отметил 
министр. – Тогда у нас будут перспективы для того, чтобы 
эффективно вести переговоры с крупными игроками рос-
сийского рынка, а также возникнут кооперационные вспыш-
ки с субъектами малого и среднего предпринимательства, 
которые будут участвовать в реализации инвестпроектов.

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
СЕССИЯ КЭФ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ – 
ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ»

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ КЭФ
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В рамках делового визита делегации Красноярского края 
в Стамбул состоялась презентация регионов Енисейской 
Сибири. Представителям власти и бизнеса принимающей 
стороны рассказали об экономических и туристических 
возможностях Красноярского края, а также презентовали 
комплексный инвестиционный проект «Енисейская Сибирь».

Заместитель председателя правительства региона 
Сергей Верещагин отметил: «На протяжении многих лет 
по масштабу привлеченных инвестиций Красноярский край 
уверенно лидирует в Сибири и входит в первую десятку рос-
сийских регионов по объему капитальных вложений. В 2021 
году этот показатель составил порядка 8 млрд долларов 
США, что на 14% больше, чем годом ранее. У нас созданы 
условия для эффективной работы не только крупных меж-
дународных и отечественных компаний, но также малого 
и среднего бизнеса. Красноярский край занимает 6-е место 
по объему валового регионального продукта и традицион-
но входит в десятку субъектов РФ, формирующих более по-
ловины суммарного ВРП российских регионов».

В рамках презентации представителей турецкого бизнеса 
познакомили с возможностями локализации производств 
в Красноярской технологической долине и преимущества-
ми транспортно-логистического хаба на базе аэропортов 
Красноярск и Черемшанка. Также участникам встречи рас-
сказали о возможностях торгово-экономического сотрудни-
чества в области экспорта и импорта между Россией и Тур-
цией.

По итогам встреч и переговоров было подписано 3 согла-
шения. Одно из них – между Корпорацией развития Енисей-
ской Сибири и Предпринимательской ассоциацией промыш-
ленников и бизнесменов алюминиевой отрасли (GALSIAD).

ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. 
ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
ЕНИСЕЙСКОЙ СИБИРИ 
В ТУРЦИИ

ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
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СТАРТОВАЛА ПОГРУЗКА УГЛЯ С САМОГО 
СЕВЕРНОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ
05/10/2022

На Сырадасайском месторождении на Тай-
мырском полуострове прошла погрузка пер-
вой партии угля. 35 тысяч тонн угля отправят 
в Китай по Северному морскому пути. Проект 
по освоению месторождения, который реали-
зует компания «Северная звезда», включен 
в КИП «Енисейская Сибирь».      

Компания «Северная звезда» стала первым ре-
зидентом Арктической зоны РФ на территории 
Красноярского края. Проект инвестора вклю-
чает в себя создание угольного разреза мощ-
ностью 5 млн тонн в год на первом этапе и 10 
млн тонн в год на втором, строительство обога-
тительной фабрики и создание не-
обходимой инфраструктуры, в том 
числе морского порта «Енисей», ав-
тодороги, вахтового поселка, элек-
тростанции и других объектов. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ЗОЛОТОИЗВЛЕКАТЕЛЬНОЙ ФАБРИКИ 
КОМПАНИИ «ПОЛЮС» В КРАСНОЯРСКОМ 
КРАЕ ИДЕТ ПО ГРАФИКУ
07/10/2022

Золотодобывающая компания «Полюс» про-
должает реализацию крупных инвестпроектов 
на территории Красноярского края. Главный 

из них в регионе – возведение пятой золото-
извлекательной фабрики (ЗИФ-5) – включен 
в КИП «Енисейская Сибирь».

В первой половине 2022 года генеральный 
подрядчик по проекту ЗИФ-5 уже завершил 
работы по вахтовому поселку и перешел к фи-
нальной стадии закрытия теплового контура 
для отделений рудоподготовки и гидрометал-
лургии. В настоящее время продолжаются ра-
боты по возведению фундаментов для систе-
мы циклично-поточной технологии 
(ЦПТ), осуществляется строитель-
ство руслоотводного канала реки 
Енашимо и возведение железобе-
тонных конструкций моста.

«РОСНЕФТЬ» ЗАВЕРШИЛА ЛЕТНИЕ ПОЛЕ-
ВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ БЕЛОЙ ЧАЙКИ В КАР-
СКОМ МОРЕ
10/10/2022

В рамках программы «Роснефти» по сохране-
нию биоразнообразия завершены летние по-
левые исследования популяции белой чайки 
в северо-восточной части Карского моря. Бе-
лая чайка – редкий и охраняемый вид, вклю-
ченный в Красную книгу Российской Федера-
ции и Красный список Международного союза 
охраны природы.

Забота об окружающей среде – один из клю-
чевых приоритетов деятельности «Роснеф-
ти». Компания реализует ряд инициатив, на-
правленных на сохранение и восстановление 

НОВОСТИ ПРОЕКТОВ  
КИП «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»
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Одновременно строятся и подходы к мосту. 
На правом берегу завершили укрепление отко-
сов, обустроили водопропускную систему и на-
чали укладывать асфальт. На левобережье де-
лают откосы и фундамент под опоры освещения.

Отметим, что протяженность готового моста 
составит почти 1200 метров, вместе с подхода-
ми – почти 2000 метров. Проезжая часть будет 
двухполосной, а расчетная скорость движения 
транспорта – 80 км/ч. Автодорожная трасса 
мостового перехода будет освещена, а само 
сооружение – окрашено в голубой цвет.

Напомним, самый северный мост через Ени-
сей в районе поселка Высокогорский является 
важнейшим объектом развития транспортной 
инфраструктуры региона. Высокогорский мост 
обеспечит условия для реализации инвести-
ционных проектов в рамках КИП «Енисейская 
Сибирь», направленных на развитие Ангаро- 
Енисейского экономического района. В их чис-
ле – проект компании «Полюс» по строительству 
новой золотоизвлекательной фабрики (ЗИФ-5) 
на месторождении Благодатное, проект по ос-
воению золоторудных месторождений Нойбин-
ской площади Северо-Енисейского района 
Красноярского края, реализуемый 
компанией «Соврудник», а также 
проект горнодобывающей компании 
«Амикан» по освоению золоторуд-
ного месторождения «Ведугинское».

природных ресурсов, а также изучение аркти-
ческих видов – важнейших биоиндикаторов 
состояния окружающей среды. С 2020 года 
«Роснефть» в рамках национального проекта 
«Экология» проводит изучение и мониторинг 
состояния ключевых видов – индикаторов 
устойчивого состояния морских арктических 
экосистем и экосистем северных территорий 
Сибири – дикого северного оленя, белого мед-
ведя, моржа и белой чайки.

Арктический научный центр «Роснефти» со-
вместно с Арктическим и антарктическим на-
учно-исследовательским институтом изучают 
популяцию белой чайки. В 2022 году наблюде-
ния проводились в одном из ключевых районов 
ареала пернатых в Карском море – на о. Визе, 
а также были обследованы еще восемь извест-
ных ранее мест гнездования. В ходе экспеди-
ции ученые оценивали численность, состояние 
здоровья популяции, особенности гнездования 
и трофические отношения вида. Специалисты 
провели исследования, отобрали пробы биома-
териала и окольцевали 129 взрослых птиц и 20 
птенцов. Кроме того, на чаек были установлены 
GPS-трекеры для выявления районов питания 
птиц. В лабораторных условиях будут прове-
дены анализы взятых биоматериалов, включая 
изотопный, гематологический и другие. Уче-
ным удалось также проследить за динамикой 
колоний, сделать видеозаписи гнездового по-
ведения белых чаек с помощью фотоловушек 
и беспилотных летательных аппаратов.

Данные полевых наблюдений и лабораторных 
исследований будут систематизированы и про-
анализированы в ходе камеральной обработки 
материалов. Эксперты впервые смогут оценить 
уровень стресса популяции белых чаек, проана-
лизировать состояние местообитаний. Резуль-
таты исследований будут способ-
ствовать сохранению этого редкого 
вида, совершенствованию методик 
мониторинга и восполнят пробелы 
в научных знаниях о белой чайке.

СТРОИТЕЛЬНАЯ ГОТОВНОСТЬ 
ВЫСОКОГОРСКОГО МОСТА  
ПРЕВЫСИЛА 70%
17/10/2022

В Енисейском районе Красноярского края 
на строительной площадке Высокогорского 
моста, проект строительства которого включен 
в КИП «Енисейская Сибирь», возвели очеред-
ной пролет: соединили 6 и 7 опоры.

Монтировать пролет в русле Енисея начали 
в августе, его длина составляет 180 метров, 
вес – более 1300 тонн. Следующий этап работ – 
монтаж строения между 7-й и 8-й опорами.

НОВОСТИ ПРОЕКТОВ КИП «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»
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СТРОИТЕЛИ ВОЗВЕЛИ ВСЕ ОПОРЫ 
ВЫСОКОГОРСКОГО МОСТА
25/10/2022

На строительной площадке Высокогорского 
моста в Енисейском районе Красноярско-
го края завершили сооружение последней 
опоры. Проект строительства моста включен 
в КИП «Енисейская Сибирь».

Опоры для масштабной переправы специали-
сты возводили в течение двух лет. Строитель-
ство в русле реки стало наиболее трудоемким 
и технически сложным. Буровые работы при-
ходилось вести на глубине до двух метров 
там, где дно Енисея преимущественно сфор-
мировано из гнейса – одной из древнейших 
горных пород, которая по свойствам напоми-
нает гранит.

«Строительная готовность объекта составляет 
75%. На площадке ежедневно работают до 135 
специалистов. Оставшиеся пролеты планирует-
ся возвести весной следующего года», – рас-
сказал заместитель министра транспорта Крас-
ноярского края Дмитрий Зотин.

Напомним, в середине октября строители 
смонтировали восьмой из десяти пролетов 
длиной 180 метров и весом более 1300 тонн. 
Работу выполнили за два месяца.

В планах мостовиков к концу декабря дове-
сти строительную готовность объекта до 85%. 
Ввод в эксплуатацию намечен на 2023 год.

Протяженность готового сооружения соста-
вит почти 1200 метров. Вес пролетных стро-
ений – более 8000 тонн. Проез-
жая часть будет двухполосной, 
а расчетная скорость движения 
транспорта ориентировочно со-
ставит 80 км/ч.

ИГОРЬ СЕЧИН: ПРОЕКТ «ВОСТОК ОЙЛ» 
ПОЗВОЛИТ УДВОИТЬ ПОСТАВКИ НЕФТИ НА 
РЫНОК ЮГО-ВОСТОЧНОЙ АЗИИ, В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ – В КИТАЙ И ИНДИЮ
31/10/2022

«Восток Ойл» – единственный в мире но-
вый проект, способный обеспечить растущие 
потребности в доступных энергоресурсах 
на фоне недоинвестирования и отсутствия 
значимых источников увеличения добычи 
в ближайшей перспективе, отметил Главный 
исполнительный директор НК «Роснефть» 
Игорь Сечин.

«Приняв стратегическое решение о «разво-
роте на Восток», Россия планомерно наращи-
вает поставки энергоресурсов в АТР. С раз-
витием инфраструктуры российский экспорт 

подробнее

нефти в Китай и Индию превысил 80 млн т 
в 2021 году. «Восток Ойл» позволит более 
чем удвоить поставки нефти на растущий ры-
нок Юго-Восточной Азии, в первую очередь 
нашим партнерам в Китае и Индии, и обеспе-
чит надежные и гарантированные поставки 
энергии для растущих экономик всех стран 
Азии», – сказал Игорь Сечин в ходе доклада 
на Специальной сессии XV Веронского Евра-
зийского экономического форума.

«Мы стремимся к взаимовыгодному партнер-
ству по всей цепочке поставок – от добычи 
до продаж топлива конечным потребителям. 
«Восток Ойл» обеспечит долгосрочную ста-
бильность рынка нефти и сократит волатиль-
ность цен, предотвращая не выгодные никому 
взлеты стоимости энергоресурсов», – заве-
рил глава «Роснефти».

Он также отметил, что в этом году в ходе ком-
плексных геологоразведочных работ по про-
екту «Восток Ойл» было подтверждено суще-
ственное увеличение запасов нефти: на левом 
берегу реки Енисей на Западно-Иркинском 
месторождении по результатам бурения Госу-
дарственной комиссией по запасам утверж-
дено открытие двух новых залежей с извле-
каемыми запасами нефти в объеме 101,4 млн т.

По словам Сечина, также на правом берегу 
реки Енисей в результате испытания сква-
жины Песчаная-1 Пайяхского месторожде-
ния, до проведения операции гидроразрыва 
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«Реализация проекта продолжа-
ется в рамках ранее заявленного 
графика. Будем рады видеть наших 
друзей в составе участников этого 
проекта!» – сказал Игорь Сечин.

НА НОРИЛЬСКОЙ ОБОГАТИТЕЛЬНОЙ 
ФАБРИКЕ УСТАНОВИЛИ НОВЫЙ 
ДРОБИЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС
30/11/2022

Компания «Норникель» продолжает готовить-
ся к увеличению производственной мощности 
Норильской обогатительной фабрики (НОФ, 
входит в дочернюю компанию «Норникеля» 
«Медвежий ручей»). Очередной шаг – уста-
новка нового дробильного комплекса, кото-
рый позволит фабрике перерабатывать до 9,2 
млн т руды в год. Работы по увеличению произ-
водственной мощности НОФ ведутся в рамках 
проекта «Южный кластер», включенного в КИП 
«Енисейская Сибирь».

Новое оборудование было установлено в сжа-
тые сроки – за два с половиной месяца – в ус-
ловиях действующего производства. На объек-
те в круглосуточном режиме работали порядка 
100 человек. Они полностью демонтировали 
старое оборудование, смонтировали около 50 т 
металлоконструкций и залили 220 кубометров 
железобетонных. Крупногабаритное обору-
дование (вес самого тяжелого агрегата около  
45 т) устанавливали, используя два крана гру-
зоподъемностью 15 и 50 т.

«За полгода от момента генерации идеи 
мы смогли пройти все этапы проектирова-
ния, изготовления оборудования и строи-
тельно-монтажных работ. Объем инвестиций 
в проект – 550 млн руб. Также у нас большие 
планы по модернизации существующего отде-
ления мелкого дробления и корпуса дробления 
талнахских руд – это следующие 
задачи, которые нам предстоит ре-
шить», – прокомментировал гене-
ральный директор ООО «Медвежий 
ручей» Владимир Зайцев.

НА ЕНИСЕЕ СТРОЯТ НОВЫЕ ПРИЧАЛЫ  
ДЛЯ ПРОЕКТА «ВОСТОК ОЙЛ»
12/12/2022

Компания «РН-Ванкор», которая входит 
в нефтегазодобывающий блок НК «Роснефть», 
в рамках реализации масштабного инвестици-
онного проекта «Восток Ойл» построила но-
вый причал на реке Енисей в районе поселка 
Воронцово на Таймыре. Причал в ближайшее 
время начнет принимать грузы, поступающие 
по Северному морскому пути. В данный момент 
ведется строительство второго причала.

подробнее

подробнее

пласта, в интерва-
ле глубин поряд-
ка 3300 м получен 
фонтан безводной 
н е фт и п р и п л а-
стовом давлении 
600 атм. «Это су-
щественно превы-
шает прогнозные 
х а р а к т е р и с т и к и 
и улучшает эффек-
тивность освоения 
П а й я хско го м е -
сторождения. Ве-
дется подготов-
ка к проведению 
Г РП и  бу р е н и ю 
куста эксплуата-
ционных скважин. 
Все из ложенное 
в  со в о к у п н о с т и 
с  р е з ул ьт а т а м и 
проведения сей-
сморазведочных 
работ 3D на Тай-
мырском кластере 
позволяет гово-

рить о существенном, порядка 300 млн т, уве-
личении ресурсной базы проекта с 6,2 до 6,5 
млрд т», –  считает глава «Роснефти»

В плановом режиме продолжается обустрой-
ство первоочередных объектов Проекта – 
магистральной системы транспорта нефти, 
смонтировано 25 000 свай, сварено более 
100 км трубы. Началось сооружение сложно-
го технологического объекта – подводного 
перехода под рекой Енисей. Продолжается 
расширение береговой и причальной ин-
фраструктуры и складских объектов порта, 
а также терминала в «Бухте Север», который 
станет крупнейшим в России нефтеналивным 
терминалом и обеспечит перевалку нефти 
объемом более 100 млн т в год с месторожде-
ний «Восток Ойл» по Северному морскому 
пути.

Уже разработано более 6,5 куб. м грунта, под-
готовлены к приемке и разгрузке 9 причалов 
и 5 баз МТР, оборудованы места для разме-
щения 5 тыс. человек персонала, в завершаю-
щей стадии находятся перевахтовочные жи-
лые городки еще для 1 тыс. человек. В сезоне 
2022-2023 гг. на постоянной основе будет ра-
ботать до 6 тыс. человек персонала и до 2 тыс. 
ед. техники.

За период летней навигации 2022 года пере-
везено свыше 600 тыс. т строительных грузов 
и металлоконструкций, 285 тыс. т из которых 
по СМП (выполнено более 400 рейсов).
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На Воронцово будет организована производ-
ственная база материально-технического ре-
сурса (МТР) с временным вахтовым городком 
на 210 мест, складом горюче-смазочных мате-
риалов, вертолетной площадкой, подъездными 
дорогами и другими инфраструктурными объ-
ектами. Уже в предстоящую зимнюю навигацию 
по Северному морскому пути сюда будут посту-
пать грузы для строительства магистрального 
нефтепровода Ванкор – Пайяха – «Бухта Се-
вер», а также модульные комплексы, строитель-
ные блоки, железобетонные плиты, спецтехни-
ка и оборудование для нефтеперекачивающей 
станции №2, которая будет построена в 15 км 
от поселка Воронцово.

Всего на Таймыре для потребностей проекта 
«Восток Ойл» будет задействовано 16 новых 
причалов. В логистическую цепочку транспор-
тировки грузов по Енисею уже входят 8 дей-
ствующих причалов – на Таналау, Карауле, 
Точино и в «Бухте Север». Для приема грузов 
рядом с причалами построены 11 производ-
ственных баз общей площадью 100 гектаров. 
В ближайших планах – строительство на Ени-
сее еще двух причалов и базы МТР «Лопатка».

Доставка грузов на объекты «Восток Ойл» осу-
ществляется как по Енисею из Красноярска, так 
и по Северному морскому пути из Архангель-
ска и Мурманска, а также с Западно-Сибирской 
группы складов. Для перевалки гру-
зов дополнительно задействован 
порт города Дудинки и производ-
ственная база «Прилуки» в районе 
города Игарка.

СГК НАЧАЛА УСТАНОВКУ ДАТЧИКОВ 
ОНЛАЙН-МОНИТОРИНГА НА ЕЩЕ ОДНУ 
ТРУБУ КРАСНОЯРСКОЙ ТЭЦ-1
13/12/2022

СГК приступила к установке датчиков он-
лайн-мониторинга на еще одну трубу Крас-
ноярской ТЭЦ-1. Работы ведутся в рамках 
реализации проекта по развитию системы 
теплоснабжения Красноярска, включенного 
в КИП «Енисейская Сибирь». Проект предпо-
лагает комплексную экологическую модер-
низацию и расширение Красноярской ТЭЦ-1, 
а также увеличение мощностей Красноярской 
ТЭЦ-3.

Проектирование, поставку оборудования, 
установку и проведение наладки систем 
выполняет подрядная организация ЭННО-
ВА. Ее специалисты уже приступили к вы-
сотным работам — выполнили одиннадцать 
сквозных отверстий в стволе дымовой тру-
бы на высоте 83 метра для установки зондов 
и начали монтаж линии транспортировки 
проб газов. Они будут поступать по специ-

альной подогреваемой линии в расположен-
ный на земле стационарный газоанализатор. 
Важно сохранить температуру газов до ана-
лиза, чтобы образующийся при охлаждении 
конденсат не изменил их характеристики.

Система будет замерять семь контрольных 
параметров, содержащихся в пробе газа: ок-
сид и диоксид азота, диоксид серы, кислород, 
углекислый и угарный газы, а также твердые 
(пылевые) частицы. Замеры будут вестись 
непрерывно и выводиться в виде усреднен-
ных десятиминутных интервалов. Все обору-
дование для онлайн-системы мониторинга 
производства санкт-петербургской компа-
нии «Евротехлаб» уже изготовлено 
и проходит заводские испытания. 
В декабре оно должно поступить 
на станцию для установки на ды-
мовую трубу №4.

подробнее

подробнее
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В НОРИЛЬСКЕ ПЛАНИРУЮТ ЗАПУСТИТЬ 
ЗАВОД ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
АСФАЛЬТОБЕТОННОЙ СМЕСИ
03/10/2022

Новый резидент Арктической зоны РФ (АЗРФ) 
на территории Красноярского края, компания 
«Металл-град», планирует построить в Но-
рильске завод по производству асфальто-
бетонной смеси. Статус резидента компания 
получила в июле этого года, а уже летом 2023 
года завод должен начать свою работу.

Консультационную поддержку на этапе под-
готовки заявки, а также содействие в получе-
нии государственных мер поддержки и реа-
лизации инвестиционного проекта компании 
«Металл-град» оказала Корпорация разви-
тия Енисейской Сибири, которая выполняет 
функции управляющей компании для работы 
с резидентами Арктической зоны на террито-
рии Красноярского края.

По словам генерального директора ООО «Ме-
талл-град» Виктора Данилова, компания уже 
реализует строительные материалы на тер-
ритории Норильска и имеет в наличии спец-
технику для осуществления строительства 
дорожных покрытий и ремонта существую-
щих. Создание завода будет способствовать 
снижению себестоимости оказания услуг 
и устранению расходов по достав-
ке материалов для строительства 
автомобильных дорог. В рамках 
реализации проекта будет создано 
17 рабочих мест.

ПОДПИСАНА КОНЦЕССИЯ ПО 
СОЗДАНИЮ В КРАСНОЯРСКЕ 
МУСОРОСОРТИРОВОЧНОГО КОМПЛЕКСА
19/10/2022

В Красноярске между министерством экологии 
и рационального природопользования Крас-
ноярского края и компанией «Инжиниринг» 
(входит в инвестиционную группу «РВМ Капи-
тал») подписано концессионное соглашение 
о строительстве мусоросортировочного ком-
плекса. В экспертизе концессионного согла-
шения и проработке ряда его условий приняли 
участие специалисты министерства экономики 
и регионального развития Красноярского края 
и Корпорации развития Енисейской Сибири.

Современный мусоросортировочный комплекс 
построят в левобережной технологической 
зоне Красноярска. Целевая планируемая мощ-
ность комплекса – 300 тысяч тонн в год: это по-
зволит обеспечить сортировку всех собранных 
на территории левобережной технологической 
зоны ТКО. Срок концессии – 20 лет, включая 
этапы проектирования и строительства. Объем 
инвестиций – 1,5 млрд руб.

В дальнейшем рядом с мусоросортировочным 
комплексом за счет собственных инвестиций 
«РВМ Капитал» планирует организовать эко-
технопарк, на базе которого будут перераба-
тываться отобранные вторичные материальные 
ресурсы.

подробнее
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«Со своей стороны, мы готовы оказать всесто-
роннюю поддержку проекту и провести поиск 
потенциальных резидентов особой экономиче-
ской зоны.  В ходе переговоров уже выявлен 
интерес со стороны нескольких компаний», – 
отметил руководитель представительства Кор-
порации развития Енисейской Сибири в Респу-
блике Хакасия Михаил Крутских.

Напомним, соглашение между Республикой 
Хакасия и АО «РУССКИЙ АЛЮМИНИЙ Менед-
жмент» о создании особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Ха-
касская технологическая долина» 
было подписано в рамках VII Вос-
точного экономического форума, 
который прошел с 5 по 8 сентября 
2022 года во Владивостоке.

РЕЗИДЕНТ АЗРФ ПЛАНИРУЕТ РЕАЛИЗОВАТЬ 
ПРОЕКТ ПО ОЧИСТКЕ И ОЗЕЛЕНЕНИЮ 
НОРИЛЬСКОГО ПРОМЫШЛЕННОГО РАЙОНА
17/11/2022

Резидент Арктической зоны РФ (АЗРФ), 
ООО «Светило», планирует реализовать проект 
«Зеленый Норильск», направленный на очистку 
территорий, озеленение и рекультивацию зе-
мель в Норильском промышленном районе.

Консультационную поддержку на этапе подго-
товки заявки, а также содействие в получении 
государственных мер поддержки и реализации 
инвестиционного проекта компании «Светило» 
оказала Корпорация развития Енисейской Си-
бири, которая выполняет функции управляю-
щей компании для работы с резидентами Ар-
ктической зоны на территории Красноярского 
края.

«Получение статуса резидента очень важно. 
Во-первых, для нас как для резидента Аркти-
ческой зоны РФ предусмотрены преференции 
по упрощенной системе налогообложения. 
Во-вторых, для нас существенно уменьшены 
страховые взносы на сотрудников. Заработная 
плата и страховые отчисления — это одна из са-
мых существенных статей расходов у любого 
предприятия. А у нас как арктического рези-
дента ставка страховых взносов снижена с 30%  
до 7,5%. Также предусмотрена возможность 
предоставления земельных участков, находя-
щихся в государственной или муниципальной 
собственности, без торгов. В общем, у пред-
принимателя, ставшего резидентом АЗРФ, 
есть возможность окрепнуть, встать 
на ноги и стать надежным налого-
плательщиком в нашем регионе», — 
рассказала генеральный директор 
ООО «Светило» Елена Дудченко.

Предполагается, что строительство объектов 
в рамках концессионного соглашения по-
зволит привлечь внебюджетные инвестиции 
в экономику Красноярского края на условиях 
государственно-частного партнерства и со-
здать условия для развития про-
изводств по переработке вторич-
ных материальных ресурсов, в том 
числе с привлечением малого биз-
неса.

КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ ПРИВЛЕКАЕТ РЕЗИДЕНТОВ 
В «ХАКАССКУЮ ТЕХНОЛОГИЧЕСКУЮ 
ДОЛИНУ»
14/11/2022

В Хакасии прошла рабочая встреча, в ходе 
которой обсудили вопросы создания особой 
экономической зоны (ОЭЗ) промышленно-про-
изводственного типа «Хакасская технологи-
ческая долина». Участниками встречи стали 
представители органов власти Хакасии, ад-
министраций Бейского района и Саяногор-
ска, Корпорации развития Енисейской Сибири 
и компании РУСАЛ. Также делегация побывала 
на территории будущей особой экономической 
зоны, где были осмотрены земельные участки 
и инженерная инфраструктура.

В планах будущих резидентов ОЭЗ – строи-
тельство завода по производству алюмини-
евой фольги и ленты мощностью 55,2 тыся-
чи тонн, строительство литейно-прокатного 
цеха по производству холоднокатаной ленты 
на базе АО «РУСАЛ САЯНАЛ», а также увели-
чение объема выпускаемой продукции на 36 
тысяч тонн. Общий объем инвестиций составит 
около 30 млрд рублей. В результате реализа-
ции проектов планируется создание 830 новых 
рабочих мест.

подробнее
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КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ ПРОДОЛЖАЕТ ФОРМИРОВАТЬ 
РЕЕСТР ПЕРСПЕКТИВНЫХ ПЛОЩАДОК ДЛЯ 
РЕАЛИЗАЦИИ НОВЫХ ИНВЕСТПРОЕКТОВ 
В КРАЕ
24/11/2022

Корпорация развития Енисейской Сибири про-
должает работу по включению перспективных 
индустриальных площадок, расположенных 
на территории Красноярского края, в еди-
ный реестр. Земельные участки, включенные 
в реестр, будут рекомендоваться инвесторам 
в качестве площадок для реализации новых 
инвестпроектов в регионе. В рамках работы 
по данному направлению специалисты Кор-
порации развития провели рабочие встречи 
с представителями собственников индустри-
альных площадок «Крастяжмаш» и «Старце-
во-1».

Индустриальный парк «Крастяжмаш» общей 
площадью 160 га находится в Емельяновском 
районе Красноярского края. На территории 
парка расположены свободные земельные 
участки и готовые объекты промышленного 
назначения. Территория площадки примыка-
ет к региональной автодороге Р409 «Красно-
ярск – Енисейск» и находится менее чем в 3 км 
от федеральной автомобильной дороги Р255 
«Сибирь». Также на территории «Крастяжма-
ша» проложены железнодорожные подъездные 
пути, примыкающие к железнодорожной стан-
ции «Красноярск-Северный».

Индустриальная площадка «Старцево-1» –  
земельный участок общей площадью 21 га, 
расположенный в Емельяновском районе  
(д. Старцево). Площадка находится рядом с ин-
дустриальным парком «Крастяжмаш» и так же 
примыкает к региональной авто-
дороге Р409 «Красноярск – Ени-
сейск». Земельный участок разре-
шено использовать для размещения 
логистического комплекса. подробнее

21

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ СЕССИИ ПО 
РАЗРАБОТКЕ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
СТРАТЕГИЙ МАКРОРАЙОНОВ ПРОШЛИ 
В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ
01/12/2022

В Лесосибирске, Канске и Минусинске состоя-
лись стратегические сессии по формированию 
инвестиционных стратегий Приангарского (Ан-
гаро-Енисейского), Восточного и Южного ма-
крорайонов Красноярского края. Организа-
торами мероприятий выступили министерство 
экономики и регионального развития Красно-
ярского края, Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР) и Корпорация развития Енисейской 
Сибири. Участие в стратегических сессиях при-
няли представители региональных органов 
исполнительной власти, институтов развития, 
органов местного самоуправления, бизнеса, 
образовательных организаций.

Заместитель директора центра экономики ре-
гионов ЦСР Андрей Киреев во вступительном 
слове отметил, что на сегодняшний день в рос-
сийской региональной практике отсутствуют 
примеры системной разработки и реализации 
стратегий и мероприятий развития территорий 
на уровне макрорайонов. 

«Красноярский край решает достаточно слож-
ную, но интересную и важную задачу – инве-
стиционное развитие макрорайонов, особых 
территориальных образований, состоящих 
из нескольких муниципалитетов. В рамках этой 
задачи необходимо не только определить цели 
и векторы инвестиционного развития, но и обе-
спечить эффективное взаимодействие террито-
рий», – подчеркнул Андрей Киреев.

В ходе мероприятий участники обсудили клю-
чевые особенности развития макрорайонов: 
определили глобальные тренды, оказывающие 
влияние на развитие макрорайонов, выявили 
сильные и слабые стороны, а также возмож-
ности и ограничения их развития. По итогам 
обсуждения были обозначены цели инве-
стиционного развития, предложены проекты 
в приоритетных отраслях.

Стратегические сессии стали площадкой 
для обмена мнениями и вариантами решения 
проблем. Например, в ходе проработки биз-
нес-инициатив предприниматели находили 
ответы на вопросы по развитию своих про-
изводств. Участники отметили, что подобные 
встречи очень продуктивны, и выразили жела-
ние проводить их регулярно.

Результаты экспертных встреч будут исполь-
зованы при подготовке инвестиционных стра-
тегий развития макрорайонов Красноярского 
края и инвестиционных предложений для их 
реализаций.
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ми работами. За счет приобретения земельных 
участков общей площадью 10 га, которые в на-
стоящее время находятся у инвестора в аренде, 
увеличат площади сооружения и улучшат его те-
кущие характеристики, создадут вспомогатель-
ные производства – диспетчерскую и ремонтные 
службы. Здесь же разместят складские помеще-
ния для хранения стройматериалов и запасных 
частей, а также боксы для обслуживания техники.

Большая часть денежных средств пойдет 
на приобретение оборудования: асфальтосме-
сительной установки и мобильно-дробильного 
комплекса. В год компания «ИЛАН-Норильск» 
рассчитывает выпускать 237 600 тонн асфаль-
тобетонной смеси.

«Мы приветствуем инициативы по реализации 
проектов в российской Арктике и поддержи-
ваем инвесторов, готовых вкладываться в раз-
витие регионов Крайнего Севера, – отметил 
заместитель директора департамента сопрово-
ждения реализации инвестиционных проектов 
АЗРФ Корпорации развития Дальнего Востока 
и Арктики Владимир Гудков. – Регионы активно 
пользуются возможностями, которые дает аркти-
ческий пакет льгот. С помощью господдержки – 
налоговых льгот и административных преферен-
ций – резиденты АЗРФ вносят вклад в развитие 
экономики, создают новые предпри-
ятия и рабочие места для местных 
жителей. А мы, в свою очередь, соз-
даем максимально комфортные усло-
вия для предпринимателей».

В ТОСЭР «ЖЕЛЕЗНОГОРСК» 
ЗАРЕГИСТРИРОВАН ДЕСЯТЫЙ РЕЗИДЕНТ
02/12/2022

Десятым резидентом территории опережа-
ющего социально-экономического развития 
«Железногорск» стал производитель кабель-
ных сборок – компания ООО «Сибрадиотех» 
(ООО «СРТ»).

Проект компании направлен на производство 
кабельных сборок для сверхвысокочастот-
ных (СВЧ) каналов связи.  «Наши кабельные 
сборки в условиях вакуума выдерживают 
любые экстремальные условия, сохраняют 
рабочие характеристики под воздействием 
многих факторов. Уникальность и высокая 
эффективность нашей продукции привели 
к тому, что сейчас наши кабельные сборки 
максимально востребованы. Если раньше 
в отечественной промышленности исполь-
зовалась аналогичная продукция из Евро-
пы, то с начала года применяют наши сборки. 
Статус резидента ТОСЭР позволит нам уве-
личить производство продукции, и я наде-
юсь, что при наличии инвестиций мы сможем 
в недалеком будущем полностью заменить 

Отметим, что в ближайшее время 
планируется проведение стратеги-
ческих сессий для оставшихся трех 
макрорайонов региона — Западно-
го, Центрального и Северного.

АСФАЛЬТОБЕТОННЫЙ ЗАВОД НОВОГО 
РЕЗИДЕНТА АЗРФ ПОМОЖЕТ СНИЗИТЬ 
СЕБЕСТОИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА ДОРОГ 
В НОРИЛЬСКЕ
02/12/2022

Компания «ИЛАН-Норильск» (входит в состав 
Группы компаний «Юралс» – лидера в транс-
порте и дорожном строительстве в Западной 
Сибири) готовится приступить к созданию ас-
фальтобетонного завода и вспомогательного 
производства. Проект будет реализован по со-
глашению с Корпорацией развития Дальнего 
Востока и Арктики в Норильске. Объем част-
ных инвестиций составит около 225 млн рублей. 
Приступить к производству битуминозных сме-
сей на основе природного асфальта резидент 
АЗРФ планирует к осени 2027 года.

Консультационную поддержку на этапе под-
готовки заявки, а также содействие в получе-
нии государственных мер поддержки и реа-
лизации инвестиционного проекта компании 
«ИЛАН-Норильск» оказала Корпорация раз-
вития Енисейской Сибири, которая выполняет 
функции управляющей компании для работы 
с резидентами Арктической зоны на террито-
рии Красноярского края.

«Наша компания специализируется на стро-
ительстве и эксплуатации дорожных объек-
тов с применением современных технологий 
и оказании транспортных и механизирован-
ных услуг для предприятий ТЭК и горнодо-
бывающего комплекса, – рассказала пер-
вый заместитель генерального директора 
ООО «ИЛАН-Норильск» Алтынгуль Курман-
таева.  – Мы провели анализ рынка, который 
показал высокий спрос на асфальтобетон 
при строительстве новых и поддержании су-
ществующих дорог на территории Норильска. 
Поэтому было принято решение восполнить 
эту потребность и создать собственное про-
изводство вблизи рынка сбыта. Наш завод 
поможет снизить себестоимость продукции 
за счет устранения расходов по доставке ма-
териалов при строительстве дорожного по-
лотна, что положительно скажется на чистой 
прибыли компаний».

К реализации проекта инвестор планиру-
ет приступить уже до конца текущего года. 
Для создания асфальтобетонного завода бу-
дет проведена реконструкция существую-
щей производственной базы с проектно- 
изыскательскими и строительно-монтажны-
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и Корпорация развития Енисейской Сибири.

По словам заместителя директора центра эко-
номики регионов ЦСР Андрея Киреева, основ-
ной задачей при разработке инвестиционных 
стратегий является организация взаимодей-
ствия между представителями региональных 
органов исполнительной и законодательной 
власти, органов местного самоуправления, 
региональных институтов развития, бизнеса 
и образовательных организаций с целью вы-
явления реальных проблем инвестиционного 
развития макрорайонов и потребностей, кото-
рые у них имеются.

«По результатам проведения стратегиче-
ских сессий сформирована картина развития 
каждой территории, а также задана рамка 
для формирования инвестиционных стратегий 
макрорайонов. Мы совместно определили об-
раз желаемого будущего уровня развития тер-
риторий, обозначили цели, отраслевые прио-
ритеты развития, предложили инвестиционные 
проекты. Наиболее важным итогом мероприя-
тия стало формирование коммуникационных 
связей между участниками во время проведе-
ния стратегических сессий. Надеемся, что этот 
диалог найдет продолжение за рамками стра-
тегических сессий и перерастет в устойчивые 
коммуникации и реальные инвестиционные 
проекты, необходимые и полезные как для са-
мих инвесторов, так и для бизнеса и жителей 
макрорайонов», – отметил Андрей Киреев.

Стратегические сессии стали площадкой 
для обмена мнениями и вариантами решения 
проблем. Например, в ходе проработки биз-
нес-инициатив предприниматели находили 
ответы на вопросы по развитию своих про-
изводств. Участники отметили, что подобные 
встречи очень продуктивны, и выразили же-
лание проводить их регулярно.

Отметим, что результаты экспертных встреч бу-
дут использованы при подготовке 
инвестиционных стратегий разви-
тия макрорайонов Красноярского 
края и инвестиционных предложе-
ний для их реализаций.

импортные комплектующие», – отмечает ди-
ректор ООО «Сибрадиотех» Семен Ташев.

Кабельные сборки разработала команда ре-
зидентов Красноярского регионального инно-
вационно-технологического бизнес-инкуба-
тора (КРИТБИ) для использования в космосе, 
а предприятие для изготовления продукции 
создали в 2016 году. Кроме космической про-
дукции и есть и другие области применения 
СВЧ кабельной продукции — медицина, авиа-
ционная промышленность, системы передачи 
данных, аппаратура специального назначения, 
морская техника. Объем инвестиций по проекту 
составит 1,2 млн рублей.

Запатентованная ООО «СРТ» по-
луавтоматическая  установка 
для индукционной пайки позволяет 
добиваться наилучших радиотех-
нических и механических характе-
ристик.

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ СЕССИИ ПО 
РАЗРАБОТКЕ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
СТРАТЕГИЙ МАКРОРАЙОНОВ ПРОШЛИ 
В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ
22/12/2022

Состоялись стратегические сессии по форми-
рованию инвестиционных стратегий Западно-
го, Центрального и Северного макрорайонов 
Красноярского края. Организаторами меро-
приятий выступили министерство экономи-
ки и регионального развития Красноярского 
края, Центр стратегических разработок (ЦСР) 
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ПОДПИСАН МЕМОРАНДУМ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ МЕЖДУ 
КОРПОРАЦИЕЙ РАЗВИТИЯ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ И РУССКО-АЗИАТСКИМ 
СОЮЗОМ ПРОМЫШЛЕННИКОВ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
13/10/2022

Корпорация развития Енисейской Сибири 
и Русско-Азиатский Союз промышленников 
и предпринимателей (РАСПП) подписали ме-
морандум о сотрудничестве. Подписи под до-
кументом поставили генеральный директор 
Корпорации развития Сергей Ладыженко 
и председатель регионального отделения 
РАСПП по Красноярскому краю, Республике 
Хакасия и Республике Тыва Алёна Швецова.

Меморандум заключен с целью реализации 
российско-китайских инвестиционных про-
ектов, продвижения бренда «Енисейская Си-
бирь» за рубежом, организации совместных 
мероприятий, создания условий для заклю-
чения сделок, обмена опытом, исследовани-
ями и деловыми контактами, а также обеспе-
чения информационной и консультационной 
поддержки.

По словам Алёны Швецовой, с марта 2022 
года ведется работа для развития двухсто-
ронних связей между бизнес-сообществом 
России и странами Азиатско-Тихоокеанского 
региона.

«Совместная деятельность имеет большое 
значение для получения хороших резуль-
татов. Подписание меморандума позволит 
иметь больше рычагов влияния для разви-
тия инвестиционного потенциала регио-
нов Енисейской Сибири, – отметила Алёна 
Швецова. – Сотрудничество ведется по на-
правлениям отраслей лесопромышленного 
и агропромышленного комплекса, также зна-
чимыми аспектами являются настройка и под-
держание цепочек поставок необходимых то-
варов, оборудования, спецтехники и сырья. 
Для бесперебойной работы предприятий 
региона важными остаются вопросы логи-
стики – как для импорта, так и для экспорта. 

До конца года и на следующий год 
у нас запланированы мероприя-
тия, которые позволят осущест-
влять планы в рамках подписан-
ного документа».

ТУРПОТЕНЦИАЛ РЕГИОНОВ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ ПРЕЗЕНТОВАЛИ НА ФОРУМЕ 
РЕГИОНОВ РОССИИ «РАЗВИТИЕ 
ТУРИСТСКОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ»
24/10/2022

С 17 по 20 октября в Москве прошел Форум ре-
гионов России «Развитие туристской инфра-
структуры». Мероприятие было организовано 
при непосредственном участии и поддержке 
Национальной ассоциации агентств инвести-
ций и развития (НААИР), а также Ростуризма, 
Минстроя России, Минсельхоза России, Мин-
природы России, Минвостокразвития России, 
корпорации «Туризм.РФ», института развития 
«Кавказ.РФ» и профильных региональных ор-
ганов власти.

В рамках форума в комбинированном онлайн- 
и офлайн-формате состоялось заседание экс-
пертной площадки НААИР.Туризм. Участники 
встречи поделились опытом создания новых 

ПРОДВИЖЕНИЕ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО 
ПОТЕНЦИАЛА 

ПРОДВИЖЕНИЕ ИНВЕСТИЦИОННОГО ПОТЕНЦИАЛА 
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«ОПОРА РОССИИ» 
И КОРПОРАЦИЯ РАЗ-
ВИТИЯ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ ПОДПИСАЛИ 
СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУД-
НИЧЕСТВЕ
03/11/2022

В Кызыле в рамках форума 
«Бизнес – опора развития 
Тувы» состоялось подписа-
ние соглашения о сотруд-
ничестве между Корпора-
цией развития Енисейской 
Сибири и региональным 
отделением Общероссий-
ской общественной орга-
низации малого и средне-
го предпринимательства 
«ОПОРА РОССИИ».

Согласно документу, основными направле-
ниями сотрудничества сторон являются: со-
вместная просветительская деятельность; ор-
ганизация мероприятий, в том числе деловых 
форумов, семинаров и презентаций; совмест-
ная разработка и ведение проектов, направ-
ленных на развитие регионов Енисейской 
Сибири. Кроме того, региональное отделение 
«ОПОРЫ РОССИИ» окажет содействие в про-
движении бренда «Енисейская Сибирь» и в ре-
ализации лицензионной программы Корпора-
ции развития на территории Тувы.

«30 октября состоялся первый региональный 
форум «Бизнес – опора развития Тувы». Од-
ним из спонсоров мероприятия стала Корпора-
ция развития Енисейской Сибири, – рассказал 
председатель Тувинского регионального отде-
ления «ОПОРЫ РОССИИ» Айдыс Сынаа. – Бла-
годаря подписанному соглашению между Кор-
порацией развития и ТРО «ОПОРА РОССИИ» 
предприниматели Тувы имеют возможность 
продвигать территориальный бренд, реализо-
вывать свои идеи в сфере туризма, предлагать 
свои услуги и вносить эксклюзивные предло-
жения. Это позволит расширить ассортимент 
товаров фирменной продукции и поближе по-
знакомить с культурой Тувы. ТРО «ОПОРА РОС-
СИИ» надеется на плодотворное, 
взаимовыгодное сотрудничество, 
которое позволит вывести на новый 
уровень развития малый и средний 
бизнес».

точек притяжения для туристов, рассказали 
о реализованных и готовящихся инвестицион-
ных проектах в сфере туризма и гостеприим-
ства, представили возможности применения 
цифровых инструментов для развития туризма 
в регионах.

В ходе заседания руководитель дирекции 
по внешним связям – руководитель москов-
ского представительства Корпорации разви-
тия Енисейской Сибири Никита Александров 
выступил с презентацией на тему инвестицион-
ной привлекательности сферы туризма в Крас-
ноярском крае, республиках Хакасия и Тыва. 
Так, участникам встречи были представлены 
проекты строительства гостиничного комплек-
са в Красноярске, загородного отеля в окрест-
ностях города, вблизи основных природных 
точек притяжения, а также глэмпинга для спор-
тивного и лечебно-оздоровительного туризма 
в Минусинском районе Красноярского края.  
Кроме того, были презентованы проекты тури-
стско-рекреационного кластера «Поднебесье» 
в Хакасии и туристского кластера на берегу 
озера Чагытай в Туве.

К онлайн-трансляции заседания присоедини-
лось более 30 представителей региональных 
специализированных организаций по работе 
с инвесторами.

Кроме того, проекты в сфере туризма, плани-
рующиеся к реализации на территории Ени-
сейской Сибири, были презентованы в рамках 
стратегической сессии «Нормативно-правовые 
основы для инвестиций в турбизнесе: нет пре-
дела совершенству», где присут-
ствовали представители крупных 
компаний в сфере гостиничного ме-
неджмента, а также представители 
органов власти.
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участники поговорили о том, насколько важ-
но рассказывать людям об изменениях кли-
мата, и о том, как предотвратить негативные 
последствия этих изменений.

«Общая картина научно-образовательно-
го пространства Красноярска представляет 
высокий потенциал организаций, а их тер-
риториальная близость и взаимодополне-
ние в рамках решения лесных, 
в частности лесопожарных задач, 
предполагает наличие кластер-
ных взаимосвязей», – подчеркнул 
Сергей Верховец.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ ХАКАСИИ 
РАССКАЗАЛИ О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ 
СУБЪЕКТОВ МСП И САМОЗАНЯТЫХ 
07/10/2022

В Алтайском районе Республики Хака-
сия прошел семинар для субъектов малого 
и среднего предпринимательства и самоза-
нятых граждан, посвященный вопросам ве-
дения бизнеса и получения мер поддержки. 
Организатор мероприятия – администрация 
Алтайского района Республики Хакасия. 

В качестве спикеров на семинаре выступи-
ли представители Фонда развития Хакасии, 
министерства экономического развития Ре-
спублики Хакасия, министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Республики Ха-

ПРЕДСТАВИТЕЛИ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ 
СИБИРЬ» ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В 
МЕРОПРИЯТИЯХ, ПОСВЯЩЕННЫХ 
АКТУАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ В СФЕРЕ 
ЭКОЛОГИИ И ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА 
04/10/2022

Экологический слет «Сибирская перспек-
тива», который прошел в Красноярске с 30 
сентября по 1 октября, собрал представи-
телей бизнеса, органов исполнительной 
власти, общественных и природоохран-
ных организаций, экспертов и волонтеров. 
В течение двух дней участники обсуждали 
актуальные проблемы в сфере изменения 
климата и поиск их решений. Организато-
ром экослета выступила компания «Нор-
никель» при поддержке Национального 
совета по корпоративному волонтерству 
и Ассоциации менеджеров России.

Представители научно-образовательного 
центра (НОЦ) «Енисейская Сибирь» приня-
ли участие в круглых столах  «Изменение 
климата: глобальные вопросы, локальные 
решения» и «Сибирская перспектива: эко-
логическое просвещение». В рамках пер-
вого мероприятия эксперты обсудили ри-
ски потерь от климатических изменений 
и взаимодействие государства, регионов, 
бизнеса и экспертного сообщества с це-
лью поиска решений. На круглом столе, по-
священном экологическому просвещению, 
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касия, Центра занятости населения, Управ-
ления Федеральной налоговой службы, АНО 
«Корпорация развития Енисейской Сибири», 
ПАО «Россети Сибирь».

О возможностях выхода на новый уровень 
за счет увеличения объемов производства 
и открытия новых рынков рассказал руково-
дитель представительства Корпорации разви-
тия Енисейской Сибири в Республике Хакасия 
Михаил Крутских. Так, предпринимателям была 
представлена Платформа МСП как уникальный 
инструмент взаимодействия малого и среднего 
бизнеса с крупными компаниями-инвесторами 
КИП «Енисейская Сибирь», механизмы кадро-
вого обеспечения предприятий, кооперация 
научных и образовательных организаций 
и предприятий реального сектора экономики 
в рамках программы деятельности НОЦ миро-
вого уровня «Енисейская Сибирь», 
а также возможности сублицензи-
атов бренда «Енисейская Сибирь» 
и каналы реализации производи-
мой ими продукции.

ЖИТЕЛИ УДАЛЕННЫХ ПОСЕЛКОВ КРАСНО-
ЯРСКОГО КРАЯ СМОГУТ ПРОЙТИ ТЕСТИРО-
ВАНИЕ ДЛЯ ОТБОРА В КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ 
КИП «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
10/10/2022

В октябре мобильные центры занятости на-
селения совершат 74 выезда в поселки Крас-
ноярского края. Самыми удаленными точками 
маршрута мобильных офисов станут поселок 
Недокура в Кежемском районе – 170 км от рай-
онного центра, и поселок Брянка в Северо- 
Енисейском районе – 167 км.

В мобильном офисе организован доступ к циф-
ровой платформе комплексного инвестицион-
ного проекта «Енисейская Сибирь». Любой же-
лающий может зарегистрироваться на ресурсе, 
пройти тест и получить индивидуальную карту 
компетенций. Граждане, успешно прошедшие 
тестирование, включаются в кадровый резерв 
КИП «Енисейская Сибирь» и могут претендо-
вать на трудоустройство в ведущие компании. 
Проект реализуется совместно с Корпорацией 
развития Енисейской Сибири.

За три квартала 2022 года мобильные центры 
занятости провели 452 выезда и посетили 422 
населенных пункта края. Кроме того, в сентя-
бре мобильный офис центра занятости насе-
ления Богучанского района принял участие 
в работе мобильной приемной губернатора 
Красноярского края в селе Богучаны.

Ознакомиться с планом выездов мобиль-
ных центров занятости населения 
в октябре можно на интерактив-
ном портале агентства труда и за-
нятости населения Красноярского 
края.

УЧЕНЫЕ СФУ ПРОВОДЯТ ИССЛЕДОВАНИЯ 
ПО ЗАКАЗУ ИНВЕСТОРА КИП «ЕНИСЕЙСКАЯ 
СИБИРЬ» 
12/10/2022

Ученые Сибирского федерального универси-
тета разрабатывают технологию переработ-
ки свинцово-цинковых руд Северо-Западно-
го рудного тела Горевского месторождения 
в интересах ООО «Управляющая компания 
«НОК ГРУПП». Проект развития Горевского 
свинцово-цинкового месторождения со стро-
ительством ГОКа включен в КИП «Енисейская 
Сибирь».

Расположенное в Красноярском крае Го-
ревское месторождение является лидером 
по запасам свинца и цинка в России. Все за-
пасы металлов месторождения сосредоточе-
ны в трех рудных телах: Главном, Западном 
и Северо-Западном, состав руды в которых 
различается, а значит, применение одной 
и той же технологии обогащения не позволя-
ет достичь оптимальных результатов. В связи 
с этим задачей ученых является разработка 
нового реагентного режима, ориентирован-
ного на состав руды Северо-Западного руд-
ного тела Горевского месторождения.

Результаты проводимых научно-исследова-
тельских работ позволят предприятию суще-
ственно увеличить извлечение ценных ком-
понентов в готовые товарные концентраты. 
Также важно отметить, что при разработке 
реагентного режима будут использованы ре-
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агенты российского производства: 
это позволит снизить зависимость 
от поставок зарубежных расход-
ных материалов.

В КРАСНОЯРСКЕ НА БАЗЕ СФУ 
ОРГАНИЗОВАНА ШКОЛА КЛЮЧЕВЫХ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ 
СИБИРЬ»  
14/10/2022

В рамках реализации программы развития 
НОЦ мирового уровня «Енисейская Сибирь» 
на 2021-2024 гг. пройдет уникальный образова-
тельный интенсив для руководителей научных, 
научно-технических проектов и лабораторий, 
перспективных молодых ученых и аспиран-
тов – Школа ключевых исследователей НОЦ 
«Енисейская Сибирь» (Школа PI). Организато-
рами Школы PI выступают Центр развития ком-
петенций НОЦ и Фонд «Центр стратегических 
разработок «Северо-Запад». Работа школы ор-
ганизована на базе Сибирского федерального 
университета. Заявки для участия в проекте 
подали более 120 человек.

Целью проекта является знакомство с концеп-
цией устойчивого развития и EGS-стратегией 
развития предприятий; обсуждение перспек-
тив развития НОЦ мирового уровня в текущей 
геополитической и экономической ситуации; 
подготовка кадров для реализации техноло-
гических проектов и выстраивание научно-тех-
нологической стратегии НОЦ «Енисейская Си-
бирь».

Школа PI состоит из двух модулей. На первом 
этапе все участники пройдут обучение в он-
лайн-формате. Для слушателей подготовили 
лекции и практические занятия по основным 
направлениям деятельности НОЦ «Енисейская 
Сибирь»: повестка устойчивого развития в но-
вых экономических условиях, научная стра-
тегия РФ и ее приоритеты. По итогам перво-
го модуля слушатели получат удостоверения 
о повышении квалификации.

В рамках второго модуля состоится очное по-
гружение лучших слушателей первого модуля 
в проектную работу Школы PI. В ходе погру-
жения будет организована насыщенная обра-
зовательная программа, включающая в себя 
семинары, лекции и тренинги от ведущих экс-
пертов. Среди тем, представленных на этом 
этапе обучения, – современные форматы 
кооперации в сфере инноваций, персональ-
ный менеджмент знаний и интеллектуальная 
капитализация, разработка рыночной стра-
тегии при создании научного центра между-
народного уровня и привлечение финансиро-
вания лаборатории.

В результате прохождения очного модуля 
Школы PI слушатели получат навыки проект-
ной деятельности, приобретут практические 
и теоретические навыки по актуальным на-
правлениям устойчивого развития, постро-
ят карты проектов, разработают стратегии 
развития направлений. Также 
участникам вручат удостоверения 
о повышении квалификации госу-
дарственного образца и сертифи-
кат участника Школы PI.

КОМПАНИЯ «МЕГАВАТТ» УЧАСТВУЕТ В РЕ-
ГИОНАЛЬНОМ ПРОЕКТЕ ПО ПОВЫШЕНИЮ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА 
17/10/2022

Компания «МегаВатт» стала одним из первых 
участников регионального проекта по повы-
шению производительности труда на малых 
предприятиях Красноярского края с выручкой 
от 200 до 400 млн рублей в год. Поддержку 
компаниям окажут эксперты Регионального 
центра компетенций (входит в структуру цен-
тра «Мой бизнес»). Реализацию регионально-
го проекта курирует Агентство развития ма-
лого и среднего предпринимательства.

ООО «МегаВатт» является участником про-
екта «Наши чемпионы», который реализует 
Корпорация развития Енисейской Сибири 
по инициативе губернатора Красноярского 
края с марта 2022 года. В рамках проекта со 
стороны Корпорации развития участникам 
предоставляется консультационно-инфор-
мационная поддержка, сопровождение в по-
лучении федеральных и региональных мер 
поддержки, в том числе содействие в подаче 
заявки в Региональный центр компетенций.

Компания «МегаВатт» – эксперт в области 
проектирования и создания автономных си-
стем энергоснабжения любого уровня слож-
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ности. В ассортименте компании дизельные 
электростанции и установки (ДЭС, ДГУ), ди-
зель-насосные установки (ДНУ), модульные 
холодильные и морозильные камеры контей-
нерного типа, модульные здания контейнер-
ного типа. С 2004 года компания является 
организатором автономного энергоснабже-
ния объектов первой и второй категории на-
дежности. Решения от компании 
«МегаВатт» внедрены в инфра-
структуру медицинских, социаль-
ных, инженерных, экономических, 
информационных объектов.

В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ ПРОХОДЯТ 
ЯРМАРКИ ВАКАНСИЙ С УЧАСТИЕМ 
ИНВЕСТОРОВ КИП «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»
19/10/2022

В Красноярском крае проходят ярмарки ва-
кансий с участием работодателей, реализую-
щих инвестпроекты, в том числе в рамках КИП 
«Енисейская Сибирь». Соискатели могут пройти 
собеседование, а также получить помощь в со-
ставлении резюме от карьерных консультантов 
центров занятости.

Кадровое обеспечение инвестпроектов – одно 
из направлений третьего пакета мер поддерж-
ки экономики, разработанных краевыми вла-
стями по поручению главы региона Александра 
Усса. Эффективными мероприятиями являются 
профильные ярмарки вакансий.

Так, в Мотыгинском районе были представлены 
вакансии группы компаний ООО «Новоангар-
ский обогатительный комбинат». В итоге пять 
соискателей получили направление на трудоу-
стройство, еще одного работодатель готов при-
нять после завершения обучения. Кроме того, 
в Енисейске в онлайн-формате прошла ярмарка 
вакансий для Лесосибирского лесопильно-де-
ревообрабатывающего комбината №1.

25 октября ярмарка вакансий пройдет в центре 
занятости населения Богучанского 
района. Подробности – на инте-
рактивном портале агентства труда 
и занятости населения Краснояр-
ского края.

«НОВАЯ ЖИЗНЬ» ДЛЯ УГОЛЬНЫХ ТЭС: 
НА РОССИЙСКОЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ 
НЕДЕЛЕ ПРЕЗЕНТОВАЛИ ПРОЕКТ НОЦ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»
21/10/2022

Заместитель директора проектного офиса НОЦ 
«Енисейская Сибирь» Дмитрий Попов на панель-
ной сессии «Развитие технологий угольной про-
мышленности в условиях санкционных ограниче-
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ний» презентовал новую технологию газоочистки 
угольных ТЭС. Мероприятие прошло в Москве 
в рамках I Научно-практической конференции 
«Территория энергетического диалога» Между-
народного форума «Российская энергетическая 
неделя». В панельной сессии приняли участие 
представители научных и образовательных ор-
ганизаций, технологических, инновационных 
и производственных компаний, институтов раз-
вития и органов власти.

В своем докладе Дмитрий Попов отметил, 
что в настоящее время угольные электростанции 
России производят лишь 20% энергии, но на их 
долю приходится 70% вредных выбросов энер-
гетики. Моновихревая установка газоочистки 
(УМВР) – разработка участников НОЦ «Енисей-
ская Сибирь» – позволит быстро и эффективно 
модернизировать существующие угольные ТЭС 
и вывести их на совершенно другой экологиче-
ский уровень безопасности. Среди преимуществ 
УМВР – небольшие габариты, высокий КПД (от 80 
до 99,9%) при низких затратах на энергетические 
ресурсы и минимальная стоимость эксплуатации.

Участники панельной сессии отметили, что дан-
ная разработка является перспективной и может 
дать вторую жизнь старым объектам угольной 
генерации.

Отметим, что целью Научно-практической конфе-
ренции «Территория энергетического диалога» 
является содействие научно-технологическому 
развитию отраслей топливно-энергетического 
комплекса России для обеспечения их стабиль-
ной работы в ближайшие годы и достижения тех-
нологического суверенитета в долго-
срочной перспективе. Организаторы 
конференции  – «Российское энерге-
тическое агентство» Минэнерго Рос-
сии и Росконгресс.

В РЕЕСТР ПОСТАВЩИКОВ И ПОДРЯДЧИКОВ 
ЕНИСЕЙСКОЙ СИБИРИ ВОШЛИ ЕЩЕ  
6 КОМПАНИЙ ИЗ ТУВЫ
25/10/2022

30 сентября в Кызыле прошел II Строительный 
форум Республики Тыва. По итогам меропри-
ятия 6 компаний, работающих на территории 
республики, подали заявки на вступление 
в Реестр поставщиков и подрядчиков Енисей-
ской Сибири.

Одна из компаний – ООО «Олчей» – ведущая 
строительная организация Тувы.

«Мы занимаемся строительством жилых и нежи-
лых зданий по всей республике. Всего за пери-
од работы наша компания сдала в эксплуатацию 
52 объекта. В этом году мы сдали в эксплуата-
цию два 9-этажных жилых дома в г. Кызыле, два 
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кооперацию с инвесторами КИП «Енисей-
ская Сибирь», а также о механизмах кадро-
вого обеспечения предприятий, кооперации 
научных и образовательных организаций 
и предприятий реального сектора экономики 
в рамках программы деятельности НОЦ «Ени-
сейская Сибирь».

«Подобные встречи помогают выявить ак-
туальные потребности и определить ключе-
вые точки роста компаний, что в дальнейшем 
способствует реализации проекта и дает воз-
можность предприятиям выйти на новый уро-
вень за счет увеличения объемов производ-
ства и открытия новых рынков», – подвел итог 
своего выступления Михаил Крутских.

Напомним, что для эффективного взаимодей-
ствия в режиме «одного окна» между инве-
сторами КИП «Енисейская Сибирь» и предста-
вителями малого бизнеса была организована 
работа Платформы МСП. Для выбора надеж-
ных поставщиков и подрядчиков 
в помощь инвесторам также со-
здали специальный реестр, куда 
входят компании Красноярского 
края, Республики Хакасия и Респу-
блики Тыва.

КРАСНОЯРЦЫ ПОЛУЧИЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРОЙТИ ОТБОР В КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ КИП 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»
28/10/2022

В Красноярске прошел масштабный форум 
службы занятости «Территория кадровых ре-
шений», который собрал более двух тысяч че-
ловек. Работодатели, а также представители 
органов власти, центров занятости и обра-
зовательных организаций обсудили вопросы 
развития рынка труда и модернизации служ-
бы занятости.

В первый день форума состоялась ярмарка 
вакансий, где кадровую потребность предста-
вили более 100 предприятий и ведущих орга-
низаций краевого центра. Также на ярмарке 
вакансий работала площадка для кадрового 
обеспечения компаний, реализующих инве-
стиционные проекты, в том числе включенные 
в КИП «Енисейская Сибирь».

Кроме того, в рамках ярмарки вакансий 
красноярцы получили возможность пройти 
отбор в кадровый резерв КИП «Енисейская 
Сибирь». Кандидаты прошли тестирование 
на специально разработанной онлайн-плат-
форме, по итогам которого смогут 
претендовать на трудоустройство 
в ведущие компании, реализу-
ющие инвестиционные проекты 
на территории региона.

дома-интерната в с. Хайыракан Улуг-Хемского 
района.  На сегодняшний день ООО «Олчей» 
ведет строительство новых объектов: обще-
образовательные школы на 825 мест в мкрн  
Вавилинский затон г. Кызыла и на 616 мест 
в с. Балгазын Тандинского района, также 
два 5-этажных кирпичных дома по ул. Ангар-
ский бульвар г. Кызыла. Планов очень мно-
го. Думаю, вхождение в реестр поставщиков 
и подрядчиков Енисейской Сибири даст воз-
можность найти новых партнеров в Хакасии 
и в Красноярском крае», – отметил гене-
ральный директор ООО «Олчей» Кысыгбай 
Оскал-оол.

Компания «Бастион», также подавшая заявку 
на вступление в Реестр поставщиков и под-
рядчиков Енисейской Сибири, занимается 
буровыми, электромонтажными и строитель-
но-монтажными работами. В 2022 году Пра-
вительство Республики Тыва заключило со-
глашение с ООО «Бастион» с целью создания 
нового производства инертных материалов: 
щебня, гравия и отсева на общую сумму 54,2 
млн рублей.

Еще одна компания – ООО «Верба» – реа-
лизовала крупный проект по строительству 
лесоперерабатывающего комплекса полного 
цикла в Кызыле. По словам генерального ди-
ректора ООО «Верба» Владимира Вашкеви-
ча, сотрудничество с Корпорацией развития 
Енисейской Сибири поможет компании в рас-
ширении рынков сбыта.

Кроме того, заявки на вступление 
в Реестр подали 3 индивидуальных 
предпринимателя, осуществляю-
щих свою деятельность на терри-
тории Республики Тыва.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ САЯНОГОРСКА 
ПРИГЛАШАЮТ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ 
В РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТОВ КИП 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
27/10/2022

В Саяногорске состоялось заседание Ко-
ординационного совета по развитию мало-
го и среднего бизнеса. Кроме постоянных 
участников, предпринимателей и самозаня-
тых к мероприятию присоединились пред-
ставители Корпорации развития Енисейской 
Сибири и Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей Республики Хакасия.

Руководитель представительства Корпора-
ции развития Енисейской Сибири в Республи-
ке Хакасия Михаил Крутских рассказал о том, 
как предпринимателям стать сублицензиата-
ми бренда «Енисейская Сибирь», как эффек-
тивно взаимодействовать и осуществлять 
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ваний станет создание комплекса технических 
решений, упаковываемых в универсальный мо-
дуль для получения биотопливных композиций. 
Такой универсальный модуль предполагается 
реализовать в виде мобильного «смарт-кон-
тейнера» с интегрированной системой управ-
ления на основе сети сенсорных устройств 
и интеллектуальной информационно-управ-
ляющей системы.

На сегодняшний день учеными уже проведен 
ряд исследований, в том числе в части, посвя-
щенной развитию технологического оборудо-
вания и технологий создания биотопливных 
композиций в условиях Крайнего Севера, а так-
же развитию техники и технологий, связанных 
с очисткой биотоплива.

Следующим этапом проекта рассматрива-
ется создание элементов интеллектуальной 
информационно-управляющей системы, обе-
спечивающих возможность автономного ис-
пользования упакованных в смарт-контейнер 
технологических решений.

Отметим, что в лаборатории биотопливных 
композиций исследования проводят моло-
дые ученые в возрасте до 39 лет. 
Осенью 2021 года молодежная 
лаборатория вошла в число побе-
дителей грантового конкурса Ми-
нобрнауки России.

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЕВОЙ ФОНД 
НАУКИ ПРОВОДИТ КОНКУРС В РАМКАХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ НОЦ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»
07/11/2022

Краевой фонд науки объявил старт Межре-
гионального конкурса юных техников-изо-
бретателей Енисейской Сибири. Победители 
конкурса могут выиграть грант до 100 тысяч 
рублей: поддержку получат те проекты, ре-
зультатом которых станет улучшение техни-
ки, технологии или создание инновационной 
продукции. Конкурс входит в образователь-
ную программу НОЦ «Енисейская Сибирь».

Принять участие в конкурсе могут учащи-
еся школ, средних специальных и высших 
учебных заведений в возрасте от 10 лет до  
21 года. Подать заявку, описав свою разра-
ботку, можно до 30 ноября. Подробная ин-
формация о конкурсе размещена на сайте 
Красноярского краевого фонда науки.

Межрегиональный конкурс юных техников- 
изобретателей Енисейской Сибири Краевой 
фонд науки проводит уже более 12 лет. В 2022 
году общее финансирование молодежных 
разработок составило около 2 млн рублей.

В РАМКАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НОЦ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» ПРОДОЛЖАЕТ 
РАБОТУ МОЛОДЕЖНАЯ ЛАБОРАТОРИЯ 
БИОТОПЛИВНЫХ КОМПОЗИЦИЙ
02/11/2022

В Сибирском федеральном университете в рам-
ках деятельности научно-образовательного 
центра мирового уровня «Енисейская Сибирь» 
продолжаются исследования в молодежной 
лаборатории биотопливных композиций.

К работе под руководством заведующего лабо-
раторией Владимира Бухтоярова ученые при-
ступили год назад. Тогда основными задачами 
исследований были определены разработка 
и оптимизация композиций традиционных то-
плив на основе углеводорода и биотоплив, 
произведенных в результате переработ-
ки растительного сырья. В настоящее время 
в лаборатории продолжаются исследования 
по нескольким перспективным направлениям. 
Планируется, что результатом этих исследо-
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Среди разработок победителей прошлых 
лет – компактный и недорогой станок, кото-
рый объединяет в себе функции сразу трех 
устройств: лазерной резки, плоттера и гра-
фопостроителя; прототип пропускной си-
стемы по биометрическим данным; модуль 
бесконтактного термометра для турникет-
ной системы в образовательном учрежде-
нии; система предотвращения падения фуры 
на резких поворотах и опасных 
склонах; трансформируемый стар-
товый водноспортивный мостик 
для увлекающихся моделирова-
нием и многие другие.

КОМПАНИЯ «ПРО-ТОК» УЧАСТВУЕТ 
В РЕГИОНАЛЬНОМ ПРОЕКТЕ ПО 
ПОВЫШЕНИЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 
ТРУДА
17/11/2022

Компания «Про-Ток» подписала соглашение 
с Региональным центром компетенций (вхо-
дит в структуру центра «Мой бизнес») об уча-
стии в нацпроекте «Производительность тру-
да» с января 2023 года.

В реализации нацпроекта «Производитель-
ность труда» край участвует с 2019 года, 
адресную поддержку участникам бесплатно 
оказывают эксперты Федерального центра 
компетенций и Регионального центра компе-
тенций. Специалисты учат команды предпри-
ятий находить и устранять потери времени 
и ресурсов. Для этого открывают поток-об-
разец, где вместе совершенствуют процесс. 
Эффект заметен уже через шесть месяцев, 
а навыки, полученные от экспертов, помогают 

предприятию совершенствовать другие про-
изводственные процессы.

ООО «Про-Ток» – участник проекта «Наши 
чемпионы», который реализует Корпорация 
развития Енисейской Сибири по инициати-
ве губернатора Красноярского края с марта 
2022 года. В рамках проекта со стороны Кор-
порации развития участникам предостав-
ляется консультационно-информационная 
поддержка, сопровождение в получении фе-
деральных и региональных мер поддержки, 
в том числе содействие в подаче заявки в Ре-
гиональный центр компетенций.

Компания «Про-Ток» является производите-
лем электрощитового оборудования и транс-
форматорных подстанций для крупнейших 
промышленных и добывающих предприя-
тий в Красноярском крае и по всей России. 
Недавно компания запустила производство 
электротехнических шкафов с повышенными 
техническими характеристиками и высокой 
степенью защиты корпусов, которые позволят 
эксплуатировать это оборудование в суровых 
климатических условиях.

Разработки компании поставляются на круп-
нейшие предприятия более чем в двадцать 
регионов России, среди них: АО «Полиме-
талл УК», Госкорпорация «Росатом», ПАО 
«РусГидро», ПАО «НК «Роснефть», ООО «СГК», 
АО «СУЭК», ПАО «ГМК «Норильский никель», 
ОК «РУСАЛ», АК «АЛРОСА», ПАО «ЯТЭК» 
АО «Полюс», GV GOLD, т.д.

«Повышение производительности труда явля-
ется стратегической и наиглавнейшей задачей 
любого производства, – отметила директор 
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компании «Про-Ток» Анна Жираткова.  – Я уве-
рена в том, что от управленческих навыков 
производственных кадров зависит то, насколь-
ко эффективно организован труд на любом 
предприятии. Я очень рада, что существует 
эта программа, и теперь она доступна не толь-
ко для среднего бизнеса, но и для компаний 
с выручкой от 200 млн руб. Пока мы ставили 
для себя задачи роста, чтобы войти в данную 
программу, программа понизила барьер, и те-
перь она доступна повсеместно. Я считаю, это 
крайне важно, если есть такая возможность 
у производственных компаний – 
необходимо ее реализовывать, по-
этому мы в этой программе, вооду-
шевлены и надеемся на прорывные 
результаты».

В КРАСНОЯРСКЕ ПРОШЕЛ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ФОРУМ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ
22/11/2022

С 17 по 18 ноября в Красноярске проводился 
Педагогический форум Енисейской Сибири 
«Развитие региональных кластеров непрерыв-
ного образования педагогических кадров», 
на котором участники обсудили вопросы ка-
чества образования и трансформации мето-
дики подготовки учителей в Красноярском 
крае, Республике Хакасия и Республике Тыва. 
В мероприятии приняли участие руководители 
и специалисты муниципальных органов управ-
ления образования, представители Корпора-
ции развития Енисейской Сибири, методисты, 
руководители образовательных организаций 
и учителя.

Форум начался с пленарного заседания, где 
Красноярский педагогический университет 
представил коллегам два красноярских ва-
рианта развития кластеров непрерывного 
педагогического образования. Кроме того, 
на встрече представители АГПУ, КГПУ им.  
В. П. Астафьева, РГПУ им. А. И. Герцена, ХГУ им.  
Н. Ф. Катанова, ЯГПУ им. К. Д. Ушинского поде-
лились опытом обучения специалистов в сфере 
образования.

«Педагогический университет сейчас рабо-
тает над внедрением ядра педагогического 
образования в системе подготовки будущих 
кадров. Достичь синергетического эффекта 
в развитии федеральной системы образова-
ния можно только общими усилиями заинте-
ресованных сторон, которые как раз встре-
тились на площадках форума», – рассказала 
и. о. ректора КГПУ им. В. П. Астафьева Мария 
Холина.

Два дня участники работали по четырем тре-
кам: развитие системы довузовской подготов-
ки; повышение качества подготовки обучаю-
щихся профессиональных образовательных 
организаций, реализующих программы пе-
дагогической направленности; развитие си-
стемы научно-методического сопровождения 
образовательной деятельности и адресного 
сопровождения профессиональной деятельно-
сти медработников и управленческих кадров; 
становление и развитие системы непрерывного 
педагогического образования. Участники фо-
рума посетили пять дискуссионных площадок, 
круглые столы, мастер-классы, два симпозиума 
и презентационные площадки.

«Та программа, с которой университет вышел 
на форум, помогает обозначить направления 
и инструменты, которые используются в об-
разовательной деятельности. Очень здоро-
во, что форум стал площадкой, на которой 
представители сферы образования могут 
делиться опытом и прорабаты-
вать новые педагогическое стра-
тегии», – отметил проректор Ака-
демии Минпросвещения России 
Хож-Ахмед Халадов.

ЗАВЕРШИЛСЯ ВТОРОЙ МОДУЛЬ ШКОЛЫ 
КЛЮЧЕВЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ НОЦ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»
25/11/2022

С 21 по 25 ноября на базе Сибирского феде-
рального университета проходил второй, 
очный, модуль Школы ключевых исследова-
телей НОЦ «Енисейская Сибирь» (Школы PI). 
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Участниками очного этапа стали 40 слушате-
лей – победителей первого этапа из научных 
и образовательных организаций Краснояр-
ского края, Республики Хакасия и Республики 
Тыва. В рамках второго модуля для слушате-
лей была организована насыщенная обра-
зовательная программа, включающая в себя 
семинары, лекции и тренинги от ведущих экс-
пертов. Среди тем, представленных на этом 
этапе обучения, – современные форматы 
кооперации в сфере инноваций, персональ-
ный менеджмент знаний и интеллектуальная 
капитализация, разработка рыночной стра-
тегии при создании научного центра между-
народного уровня и привлечение финансиро-
вания лаборатории.

Презентация и защита разработанных участ-
никами проектов состоится 8 декабря. В ре-
зультате прохождения Школы PI слушатели 
получают навыки проектной деятельности, 
приобретают практические и теоретические 
навыки по актуальным направлениям устой-
чивого развития, строят карты проектов, раз-
рабатывают стратегии развития направле-
ний. Также участники получат удостоверения 
о повышении квалификации государственно-
го образца и сертификат участника Школы PI.

Школа PI – это уникальный образовательный 
интенсив для руководителей научных, на-
учно-технических проектов и лабораторий, 
перспективных молодых ученых и аспиран-
тов. Цель Школы – совместить выстраивание 
научно-технологической повестки 
НОЦ «Енисейская Сибирь» вокруг 
устойчивого развития экономи-
ки Енисейской Сибири с задачами 
развития научных коллективов.

«РОСНЕФТЬ» ПРОВЕЛА ДЕНЬ 
ПОСТАВЩИКА ДЛЯ КОМПАНИЙ ИЗ 
РЕЕСТРА ПОСТАВЩИКОВ И ПОДРЯДЧИКОВ 
ЕНИСЕЙСКОЙ СИБИРИ
29/11/2022

В Красноярске, на площадке XIII Сибирского 
энергетического форума, «Роснефть» провела 
День поставщика для краевых предприятий, 
в том числе из реестра поставщиков и подряд-
чиков Енисейской Сибири. На мероприятии, 
которое прошло при поддержке Правитель-
ства Красноярского края и федеральной элек-
тронной торговой площадки «ТЭК-ТОРГ», об-
суждались вопросы организации закупочной 
деятельности по действующим и перспектив-
ным проектам компании, ключевым из которых 
является «Восток Ойл».

«Восток Ойл» – один из крупнейших инвести-
ционных проектов в мировой нефтегазовой от-
расли. Формирование уникальной нефтегазо-

вой провинции на севере Красноярского края 
позволит дать мощный импульс для развития 
смежных отраслей экономики и обеспечить  
отечественных поставщиков заказами.

Привлечение красноярских подрядных ор-
ганизаций к участию в масштабном проекте 
«Восток Ойл» является ключевой задачей. 
Наиболее капиталоемкие направления про-
екта – геология и бурение, энергоснабжение 
и сервис генерирующего оборудования, капи-
тальное строительство, развитие транспорт-
ной и логистической инфраструктуры, матери-
ально-техническое обеспечение.

На мероприятии потенциальные поставщики 
и подрядчики смогли ознакомиться с планами 
проведения закупочных процедур в регионе, по-
рядком проведения конкурентных закупок и тре-
бованиями для участия в процедурах. Особое 
внимание было уделено актуальным 
вопросам, связанным с импортозаме-
щением оборудования и технологий 
при реализации проектов компании 
на территории края.

УНИКАЛЬНУЮ РАЗРАБОТКУ УЧАСТНИКОВ 
НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
ПРЕЗЕНТОВАЛИ НА СИБИРСКОМ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ ФОРУМЕ
01/12/2022

В рамках XIII Сибирского энергетического 
форума, который проходил в Красноярске 
с 23 по 25 ноября, презентовали уникаль-
ную разработку участников научно-образо-
вательного центра мирового уровня (НОЦ) 
«Енисейская Сибирь» – высокоэффективное 
газоочистное оборудование для ТЭЦ и ГРЭС. 
С презентацией выступил заместитель дирек-
тора проектного офиса НОЦ «Енисейская Си-
бирь» Дмитрий Попов.

«Проблема загрязнения окружающей сре-
ды выбросами предприятий касается всех 
нас, – отметил в ходе презентации Дмитрий По-
пов. – Мы предложили универсальное решение 
— газоочистную установку мокрого типа с па-
раболоидным моновихрем. Она малогабарит-
ная, недорогая и имеет высокий КПД при малых 
затратах энергоресурсов. Работая с дымовыми 
газами, возникающими в результате сжигания 
топлива в угольных котлах ТЭЦ и ГРЭС, а так-
же печах для прокалки электродов, с помощью 
нашей установки можно улавливать СО₂ с по-
путным получением дополнительных твердых 
продуктов».

Установка наиболее эффективна при газопо-
токах от 100 000 кубометров в час, при этом 
ее не трудно вписать в имеющееся простран-
ство. В отличие от электрофильтров, которые 
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используются на мощных газопотоках, новое 
устройство не нужно капитально ремонтировать 
каждые 10 лет. Периодической замены в зави-
симости от абразивных свойств улавливаемой 
пыли требуют лишь некоторые рабочие части 
фильтра. При этом в устройстве не используются 
форсунки: в аппарат вода под небольшим дав-
лением поступает через трубу крупного диаме-
тра. Кроме того, фильтр может выборочно улав-
ливать некоторые газы, а его параметры очистки 
сравнимы с показателями электрофильтров.

Как отметил Дмитрий Попов, использование 
установки – эффективный и недорогой способ 
улавливать мелкодиспенсерные частицы, из ко-
торых состоит смог, окутывающий 
города. Разработчики установки го-
товы не только реализовывать гото-
вые фильтры, но и оказывать услуги 
по фильтрации.

НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» ПРИНЯЛ 
УЧАСТИЕ ВО II КОНГРЕССЕ МОЛОДЫХ 
УЧЕНЫХ
05/12/2022

В Парке науки и искусства «Сириус» завершил 
работу II Конгресс молодых ученых, ставший 
ключевым мероприятием десятилетия нау-
ки и технологий, которое проходит в России 
с 2022 по 2031 год. Конгресс объединил более 
3 тысяч участников из 77 регионов России и 40 
стран мира.

Директор проектного офиса НОЦ мирово-
го уровня «Енисейская Сибирь» Сергей Вер-
ховец принял участие в презентации первой 
совместной российско-китайской программы 
подготовки специалистов по разработке и ре-
ализации природно-климатических проектов 
и работе на углеродных рынках. Программа 
разрабатывается Тюменским государственным 
университетом совместно с Пекинским универ-

ситетом лесной промышленности при участии 
одного из наиболее масштабных климатиче-
ских консорциумов РФ – CE&D. Стратегиче-
скими и информационными партнерами про-
граммы являются ПАО «Сибур» и Министерство 
науки и высшего образования РФ.

«Климатическая тематика не снижает своей ак-
туальности и при текущих изменениях между-
народной обстановки, – отметил Сергей Вер-
ховец. – Крупные компании, органы власти, 
общественные объединения заинтересованы 
в снижении антропогенной нагрузки на эколо-
гию, в том числе углеродного следа промыш-
ленности. Развиваются механизмы компенса-
ционных климатических проектов. При этом 
необходимо вписаться в существующую нор-
мативно-правовую базу или дать предложения 
по ее актуализации. Этим вопросам и посвяще-
на представленная образовательная програм-
ма, которая вызвала широкий спрос у молодежи 
и ведущих специалистов крупных компаний».

Также на площадке конгресса работала выстав-
ка «Территория НОЦ: кооперация науки и произ-
водства». На ней были представлены экспонаты 
15 научно-образовательных центров мирово-
го уровня, созданные в рамках национального 
проекта «Наука и университеты», а также разра-
ботки предприятий реального сектора экономи-
ки и молодых ученых. Молодые ученые универ-
ситетов – участников НОЦ «Енисейская Сибирь» 
презентовали на выставке перспективные раз-
работки в области экологического мониторинга, 
здоровьесбережения, низкоуглеродной энерге-
тики и другие. Отдельного внимания заслужива-
ют портативный прибор «Энзимолюм» и реагент 
для биотестирования воды, почвы и воздушной 
среды, которые позволяют проводить 
экспресс-тестирование объектов, 
что крайне необходимо при риске 
развития биологических или хими-
ческих катастроф.
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В РАМКАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НОЦ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» В СФУ 
ЗАВЕРШИЛСЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
МОДУЛЬ STEM-PROJECT
08/12/2022

В Сибирском федеральном университете про-
шла защита инженерных работ, выполненных 
в рамках образовательного модуля STEM-
project. Первокурсники Института цветных 
металлов и материаловедения и Политех-
нического института на основе полученных 
в течение семестра знаний спроектировали 
и изготовили модели катапульт и ветряных 
генераторов тока. На финальном испытании 
команды студентов демонстрировали рабо-
тоспособность моделей. Мероприятие про-
шло в рамках проекта «Новое образование» 
научно-образовательного центра мирового 
уровня «Енисейская Сибирь».

В испытаниях приняли участие 30 студен-
ческих команд (150 человек), обучающихся 
на инженерных специальностях: теплоэнер-
гетика и теплотехника, мехатроника и робо-
тотехника, конструкторско-технологическое 
обеспечение машиностроительных произ-
водств, металлургия CDIO, машиностроение, 
технологические машины и оборудование.

В случае с генератором оценивалась общая 
надежность конструкции, эффективность 
выработки энергии, и стабильность работы: 
установка запускалась дважды, каждый раз 
она должна проработать минуту. Для ката-
пульты важными показателями, кроме проч-
ности, были возможность вести прицельную 
стрельбу и регулировать мощность, а также 
скорость полета снарядов.

Оценивали работу конкурсантов не только 
преподаватели профильных дис-
циплин, но и потенциальные рабо-
тодатели: представители АО «По-
люс Красноярск», ООО «Элнис», 
ОАО «Красноярский завод цветных 
металлов имени В. Н. Гулидова».

«У нас сейчас все предметы теоре-
тические, а тут возможность само-
стоятельно изучить что-то новое, 
импровизировать. Дали задание, 
материалы, место для работы. 
Дальше можно было использовать 
знания по любым предметам. Еще 
у нас как раз был курс «Техноло-
гии личностного роста», он не свя-
зан с этим зачетом, но пригодился 
с точки зрения тренинга работы 
в команде», – рассказал студент 
Политехнического института СФУ 
Марсель Паламарчук.

Вне основного конкурса свои работы пред-
ставили ученики Малой инженерной акаде-
мии – это программа подготовки школьников 
к поступлению на инженерные специально-
сти СФУ, реализуемая в Институ-
те цветных металлов и материа-
ловедения. На конкурс заявились 
школьники из Сосновоборска, Ку-
рагино, Минусинска и Красноярска.

В РАМКАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НОЦ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ 
ВЫСОКОЭКОЛОГИЧНУЮ ТЕХНОЛОГИЮ 
ПРОИЗВОДСТВА БИОТОПЛИВА
14/12/2022

Исследователи Института нефти и газа Си-
бирского федерального университета (СФУ) 
создали высокоэкологичную технологию 
производства биотоплива, включающую экс-
трагирование тяжелой нефти или нефтешла-
мов сверхкритическим диоксидом углерода, 
полученным из факельных газов. Работа осу-
ществлялась на базе научной лаборатории 
биотопливных композиций СФУ, созданной 
под эгидой НОЦ «Енисейская Сибирь».

Факельные газы и тяжелая нефть считаются 
типичными отходами нефтегазовой отрасли. 
Чтобы решить вопрос их утилизации, такие 
газы можно использовать после переработки 
как растворитель для тяжелой нефти – это по-
может извлечь нефть, а затем изготовить на ее 
основе биотопливные композиции. Это также 
актуально для нефтешламов. Новая техноло-
гия переработки отходов поможет извлекать 
биотопливо в промышленных масштабах и со-
хранит экологическое равновесие хрупких 
природных экосистем Российской Арктики.

подробнее

НАУКА, КАДРЫ, МСП

36



Устойчивое развитие Восточно-Сибирской 
Арктики во многом зависит от процессов 
в энергетическом секторе. Удаленность и кли-
матические условия существенно ограничи-
вают возможности применения здесь возоб-
новляемых источников энергии. Действующие 
в Российской Арктике предприятия нефтега-
зовой промышленности создают новые риски, 
вызовы и возможности для развития этого ре-
гиона. В частности, речь идет о значительном 
количестве отходов нефтегазовой отрасли, 
обостряющих экологический вопрос. Сейчас 
арктическим территориям требуются новые 
решения по переработке отходов, которые 
помогут сохранить природу, животный и рас-
тительный мир от загрязнения.

«Россия является лидером по выбросам фа-
кельных газов, существенную долю которых 
формируют предприятия добычи и перера-
ботки углеводородов, — отметил руководи-
тель лаборатории биотопливных композиций 
СФУ Владимир Бухтояров. — Мы считаем ак-
туальным использование и утилизацию этих 
газов с попутным снижением углеродного 
следа. Например, факельные газы могут ис-
пользоваться после переработки как рас-
творитель другого промышленного отхода — 
нефтешламов. Экстракцией можно увеличить 
долю легких углеводородов, а потом с помо-
щью методов термической деструкции созда-
вать различные биотопливные композиции 
на этой основе».

В ходе проведенного исследования ученые 
в качестве потенциального сырья для топли-
ва рассматривали не только отходы нефтега-
зовой промышленности. Был изучен потенци-
ал едомы — так называют распространенные 
на северо-востоке России и на Аляске ско-
пления подземных льдов мощностью в де-
сятки метров, расположенные в пылеватых 
грунтах. Едомы формировались 60–13 тысяч 
лет назад, когда среднегодовые температуры 
в Арктике были на 8–10°C ниже, чем сейчас.

По словам ученых – авторов раз-
работки, данный проект может при-
нести как рыночные, так и нерыноч-
ные экосистемные выгоды.

ВЫПУСКНИКИ ШКОЛЫ КЛЮЧЕВЫХ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ 
СИБИРЬ» ПРЕДЛОЖИЛИ ПРОЕКТЫ ПО 
УСТОЙЧИВОМУ РАЗВИТИЮ
16/12/2022

В рамках реализации программы развития 
НОЦ мирового уровня «Енисейская Сибирь» 
на базе Сибирского федерального универ-
ситета была проведена Школа ключевых ис-
следователей (Школа PI). Заключительным 

этапом Школы стала защита проектов, кото-
рые готовили участники образовательного 
интенсива.

Так, согласно решению жюри 1 место было 
присуждено проекту «Цифровая платформа 
«Низкоуглеродный город», подготовленному 
авторским коллективом из Сибирского феде-
рального университета. Ученые предложили 
запустить электронный сервис, который ана-
лизирует различные факторы (доступность 
социальных объектов, заторы на дорогах, 
озеленение, рейтинг ЖКХ) и помогает понять, 
что нужно сделать для улучшения ситуации 
в микрорайоне.

Второе место досталось команде ученых, ко-
торые предложили разработать региональ-
ную модель углеродного регулирования. 
Для анализа выбросов предприятий и созда-
ния прозрачной системы мониторинга пред-
ложено использовать нейронные сети.

Кроме того, эксперты отметили и образова-
тельный проект: курс «Компетенции педа-
гога в интересах устойчивого развития» за-
нял 3 место по итогам защиты. Он направлен 
на повышение квалификации преподавате-
лей и на обучение их soft skills. Перед кур-
сом планируется диагностика участников 
для выстраивания индивидуальной траектории  
обучения.

Выбранные проекты могут быть 
рекомендованы к реализации 
в рамках работы НОЦ мирового 
уровня «Енисейская Сибирь».

ГОЛЕВСКАЯ ГОРНОРУДНАЯ 
КОМПАНИЯ ОБЪЯВИЛА КОНКУРС 
НА ПРОЕКТИРОВАНИЕ ЛИНИИ 
ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ В ТОДЖИНСКОМ 
РАЙОНЕ ТУВЫ
19/12/2022

ООО «Голевская ГРК», входящая в группу 
компаний ООО «УК «Интергео», реализует 
в Республике Тыва проект «Строительство 
горно-обогатительного комбината на базе 
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медно-порфирового месторождения Ак-Суг». 
Проект включает объекты сопутствующей 
инфраструктуры, которые станут импульсом 
для ускоренного экономического развития 
труднодоступных районов республики. Стро-
ительство линии электропередачи, которая 
пройдет через Пий-Хемский и Тоджинский 
кожууны, необходимо и для деятельности бу-
дущего комбината, и для повышения энерго-
безопасности региона.

Строительство линии электропередачи осу-
ществляется в рамках утвержденного Пра-
вительством РФ Комплексного плана энер-
госнабжения на территории Республики Тыва 
и реализуется в партнерстве с Федеральной 
сетевой компанией. В минувшую пятницу глава 
Республики Тыва Владислав Ховалыг провел 
совещание межведомственной рабочей группы 
по реализации Комплексного плана, на которой 
Управляющий директор ООО «Голевская ГРК» 
Василий Кузичев доложил о стартовавшем про-
екте электрификации Тоджинского района.

В соответствии с Комплексным планом Го-
левская горнорудная компания для энерго-
снабжения своих вспомогательных структур 
планирует выполнить технологическое при-
соединение к Единой национальной элек-
трической сети от подстанции федеральной 
сетевой компании в селе Ырбан. ЛЭП и под-
станция в Тоора-Хеме будут спроектированы 
и построены за счет средств ООО «Голевская 
ГРК». На данном этапе заверша-
ется прием заявок на проекти-
рование высоковольтной линии 
Ырбан – Тоора-Хем и подстанции 
в пос. Тоора-Хем.

УЧАСТНИКИ ПРОЕКТА «НАШИ ЧЕМПИОНЫ» 
ПРОШЛИ ОБУЧЕНИЕ ПО МЕТОДИКАМ 
БЕРЕЖЛИВОГО ПРОИЗВОДСТВА В РАМКАХ 
НАЦПРОЕКТА «ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА»
22/12/2022

Сотрудники красноярских компаний «Фор-
мула-К», «Сталь Партнер» и «Центр сварки» 
прошли специальное обучение методикам бе-
режливого производства благодаря нацпро-
екту «Производительность труда». Компании 
являются участниками проекта «Наши чемпио-
ны», который реализует Корпорация развития 
Енисейской Сибири по инициативе губернато-
ра Красноярского края с марта 2022 года.

Компания «Формула-К» занимается произ-
водством материалов для разметки дорог: 
краски, термопластика, холодного пластика, 
а также антикоррозионных и огнезащитных 
составов, предназначенных для использова-
ния в сложных климатических условиях.

«Сталь Партнер» – красноярский завод 
стальных резервуаров и металлоконструк-
ций. В настоящее время «Сталь Партнер» вы-
пускает более 400 тонн продукции ежемесяч-
но. Завод занимает несколько цехов общей 
площадью 15 000 кв. м. Среди заказчиков – 
крупнейшие российские промышленные ком-
пании.

Еще одна компания, ООО «Центр сварки», 
обеспечивает поставку оборудования и мате-
риалов для сварки и резки металла, а также 
реализует проекты, связанные с внедрением 
комплексных, высокотехнологичных реше-
ний для сварки и резки металла, включаю-
щие анализ потребности производства, поиск 
оптимального решения, доставку, установку, 
настройку и обучение персонала.

Образовательный процесс в рамках обуче-
ния методикам бережливого производства 
был организован экспертами Регионального 
центра компетенций (РЦК, входит в струк-
туру центра «Мой бизнес») на сертифици-
рованной площадке «Фабрика процессов». 
Обучение на «Фабрике процессов» делится 
на два направления. На первом направле-
нии – «Фабрике производственных процес-
сов» – оптимизируют материальные потоки, 
в рамках второго блока – «Фабрике офисных 
процессов» – специалисты и руководите-
ли предприятий узнают, как сокращать вре-
мя на выполнение своих офисных 
обязанностей – оптимизировать 
перемещение документов и сроки 
их согласования, организацию ра-
бочего места.

В РАМКАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НОЦ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» УЧЕНЫЕ 
ОЦЕНИЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ РЫНКА 
БИОТОПЛИВА
22/12/2022

В Сибирском федеральном университете 
(СФУ) в рамках деятельности научно-обра-
зовательного центра мирового уровня «Ени-
сейская Сибирь» ученые проанализировали  
перспективы развития рынка биотоплива 
и провели сравнительный анализ различных 
видов топлива по экономическим и экологи-
ческим параметрам.

В рамках перехода к низкоуглеродной энер-
гетике в Российской Федерации важную роль 
в качестве альтернативы традиционным источ-
никам энергии может сыграть нейтральное 
по выбросам CO2 древесное топливо. К тому же 
в условиях санкционных ограничений крайне 
актуальным для лесопромышленного комплек-
са России является развитие внутреннего рын-
ка древесного топлива — большая часть произ-
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веденного объема пеллет ранее направлялась 
на экспорт.

Сотрудниками лаборатории рассмотрены те-
кущие параметры развития рынка биотоплива, 
проведен сравнительный анализ различных 
видов топлива по экономическим и экологиче-
ским параметрам, выявлены ключевые преиму-
щества древесных топливных гранул как аль-
тернативы углю и мазуту. В ходе исследования 
выявлены сдерживающие факторы развития 
рынка топливных пеллет, определены пер-
спективы их преодоления, обозначены необ-
ходимые меры государственной поддержки 
отрасли. В качестве ключевых мер поддержки 
выделены механизмы субсидирования и разви-
тия соответствующей инфраструктуры.

Таким образом, производство древесных пел-
лет представляется весьма перспективным 
как с точки зрения развития деревообрабаты-
вающих производств, так и в контексте низко-
углеродного развития энергетики.

Основной вывод исследования заключает-
ся в выраженных преимуществах биотопли-
ва, в частности, древесных топливных гранул, 
использование которых в России имеет суще-
ственные перспективы в условиях создания го-
сударством экономических стимулов для про-
изводителей и населения.

Отметим, что лаборатория экономики клима-
тических изменений и экологического разви-
тия СФУ образована в 2021 году.  Создание 
лаборатории было поддержано 
Минобрнауки России: соответству-
ющий конкурсный отбор прово-
дился в рамках нацпроекта «Наука 
и университеты».

ОПРЕДЕЛЕНЫ ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА 
«ЛИДЕРЫ ЕНИСЕЙСКОЙ СИБИРИ»
29/12/2022

В Красноярске подвели итоги межрегиональ-
ного конкурса «Лидеры Енисейской Сибири». 
Победителями стали 97 конкурсантов, которые 
вошли в кадровый резерв Енисейской Сиби-
ри и будут рекомендованы для рассмотрения 
на вакантные должности организаций-участ-
ников КИП «Енисейская Сибирь». Список по-
бедителей опубликован на сайте ensib.ru.

Всего в конкурсе приняли участие 813 чело-
века от 18 до 49 лет из Красноярска, Кызыла, 
Норильска, Чебоксар, Санкт-Петербурга, Мо-
сквы и других городов. Конкурсанты прошли 
тестирование по следующим направлениям:  
«Управление проектами», «Цифровые навыки», 
«Ответственность», «Системное мышление». 
По результатам тестирования победителями 

стали участники, набравшие необходимое ко-
личество баллов.

Напомним, межрегиональный конкурс «Лидеры 
Енисейской Сибири» проходил в онлайн-фор-
мате с 15 ноября по 15 декабря 2022 года. 
К участию в конкурсе приглашались граждане 
Российской Федерации, желающие работать 
на крупных инвестиционных проектах в Крас-
ноярском крае, Республике Хакасия и Респу-
блике Тыва.

Победителем конкурса стала Марина Шевченко, 
она набрала больше всего баллов по резуль-
татам тестирования. «Когда появилась инфор-
мация о межрегиональном конкурсе «Лидеры 
Енисейской Сибири», у меня не было сомнений: 
я сразу приняла решение участвовать, – рас-
сказала Марина. – Одной из важных предпо-
сылок такого решения стало то, что организа-
тором конкурса является Корпорация развития 
Енисейской Сибири, а значит, у победителей 
конкурса появляются возможности работать 
в сфере инвестиционного развития несколь-
ких регионов Сибири. Они имеют огромный 
потенциал. Привлечение инвестиций, развитие 
проектов – одна из ключевых задач сегодня 
в России. И задача очень интересная, задача, 
которую хочется решать! Спаси-
бо организаторам за потенциаль-
ную возможность стать причастной 
к развитию инвестиционного потен-
циала регионов Сибири».
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«Эльсити» на Копылова – уже третий магазин 
сети, где реализуется продукция, 
которую производят сублицензи-
аты бренда «Енисейская Сибирь»: 
недавно точки продаж открылись 
на Взлетной, 18 и Мира, 120.

ЛИЦЕНЗИОННАЯ ПРОГРАММА 
КОРПОРАЦИИ РАЗВИТИЯ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ ПОМОГАЕТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ 
УВЕЛИЧИТЬ ОБЪЕМ ПРОДАЖ
19/10/2022

В настоящее время под брендом «Енисей-
ская Сибирь» предприниматели выпускают 
самые различные товары – от канцелярских 
принадлежностей до продуктов питания. Есть 
среди сублицензиатов бренда и мастерская, 

ПОЗИЦИОНИРОВАНИЕ 
БРЕНДА «ЕНИСЕЙСКАЯ 
СИБИРЬ»
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В СЕТИ МАГАЗИНОВ «ЭЛЬСИТИ» 
ОТКРЫЛАСЬ ТРЕТЬЯ ТОЧКА ПРОДАЖ 
ФИРМЕННОЙ ПРОДУКЦИИ ПОД БРЕНДОМ 
«ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»
14/10/2022

Продукция, выпускаемая под брендом «Ени-
сейская Сибирь», становится доступнее 
для жителей и гостей Красноярска: регулярно 
открываются новые точки продаж и расширя-
ется ассортимент товаров. Теперь приобре-
сти сувениры с сибирским характером можно 
в магазине «Эльсити» по адресу: ул. Копыло-
ва, 66. Здесь покупатели найдут не только уже 
полюбившиеся товары, но и новинки: цукаты 
из шишек, таежное пралине, иван-чай с цель-
ными кусочками клубники, облепихи и ши-
повника.
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ном экземпляре и пропитаны любовью к го-
рам. В каждом из них – реалистичный пейзаж 
притягательных, загадочных гор, даже в са-
мых миниатюрных украшениях – кольцах. Все 
изделия выполнены только из прочных и ка-
чественных материалов: дерево, 
ювелирная смола и хирургическая 
сталь. Приобрести необычные 
украшения можно в интернет-ма-
газине shop.ensib.ru.

ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ ЕМЕЛЬЯНОВСКОГО 
РАЙОНА ПРОВЕЛИ УРОК ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ
26/10/2022

В Частоостровской средней школе Емелья-
новского района прошел «Урок Енисейской 
Сибири», посвященный истории, культу-
ре и природе Красноярского края, Хакасии 
и Тувы. До конца учебного года в таких уро-
ках примут участие более двух тысяч школь-
ников. Организаторами проекта выступают 
Корпорация развития Енисейской Сибири 
и Российское движение школьников.

Во время урока ребят познакомили с истори-
ей освоения земель, традициями и обычаями 
народов, населяющих территорию Енисей-
ской Сибири, а также рассказали о выдаю-
щихся людях, прославивших регион. Позна-
вательной и полезной для учеников также 
была информация о природных объектах, 
уникальных достопримечательностях и ред-
ких животных.

В рамках проекта «Урок Енисейской Сибири» 
учителям предоставляются методические по-
собия и видеоматериалы, которые помогают 
заинтересовать школьников и сделать мате-
риал более наглядным и запоминающимся. 
Кроме того, для работы на уроке школьни-
кам также выдают карту Енисейской Сибири 
с функцией дополненной реальности и на-
клейки для выполнения заданий.

«Проведение уроков в такой форме очень по-
могает заинтересовать наших учеников. Се-

в которой производят по-настоящему уни-
кальные украшения и аксессуары на горную 
тематику из ценных пород древесины и юве-
лирной смолы.

«Мастерская SiberianKEDR была основана 
в конце 2020 года, – рассказал основатель 
мастерской Сергей Разуваев. – Сама идея 
возникла во время очередного восхождения 
на одну из вершин хребта Борус, расположен-
ного в Красноярском крае в системе Запад-
ного Саяна. Толчком к основанию послужила 
простая фраза одного из участников группы: 
«А вот можно было бы уместить целую гору 
в маленький кулон и всегда носить с собой!» 
Эта идея не давала покоя, и спустя месяц экс-
периментов с различными материалами ро-
дилось первое украшение».

Сублицензиатом бренда «Енисейская Си-
бирь» мастерская SiberianKEDR стала в июле 
2022 года. По словам Сергея Разуваева, со-
трудничество с Корпорацией развития Ени-
сейской Сибири позволяет мастерской раз-
виваться благодаря увеличению объема 
продаж производимой продукции.

Все изделия, выполненные в мастерской 
SiberianKEDR, изготавливаются в единствен-
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продаж, например, в магазинах «Эльсити» 
в разных районах города. А в ближайшем бу-
дущем наша продукция под брендом «Ени-
сейская Сибирь» появится и за пределами 
Красноярского края», – рассказала директор 
компании «Все свое» Ольга Зосимова.

Напомним, что товары под брендом «Енисей-
ская Сибирь» выпускают компании, ставшие 
официальными партнерами по производству 
и реализации лицензионной продукции брен-
да. Возможность принять участие в лицензион-

ной программе доступна юридическим лицам, 
индивидуальным предпринимателям и пред-
ставителям бизнеса в сфере производства 
и торговли трех регионов Енисейской Сибири: 
Красноярского края, республик Хакасия и Тыва. 
Сублицензиаты наделяются основным правом 
на изготовление и реализацию продукции в вы-
бранной категории. Кроме того, предпринима-
тели могут рассчитывать на информационную 
поддержку, которая будет способствовать про-
движению продукции. Фирменная продукция, 
выпускаемая под брендом «Енисейская Си-
бирь», также доступна к заказу в интернет-мага-
зине shop.ensib.ru. В каталоге пред-
ставлено более 100 товаров, которые 
могут стать одним из вариантов ори-
гинальных сувениров или корпора-
тивных подарков.

годня мы видели, как дети, которые сначала 
чувствовали себя довольно скованно, в про-
цессе урока становились все более активны-
ми, у них появлялся азарт. Вся информация 
очень познавательная и полезная, а мето-
дические материалы, которые 
используются на уроке, – содер-
жательные и качественные», – от-
метила учитель истории Частоо-
стровской школы Елена Горюнова.

КРАЕВЫЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
УВЕЛИЧИВАЮТ ОБЪЕМ ПРОДАЖ 
БЛАГОДАРЯ УЧАСТИЮ В ЛИЦЕНЗИОННОЙ 
ПРОГРАММЕ КОРПОРАЦИИ РАЗВИТИЯ 
ЕНИСЕЙСКОЙ СИБИРИ
03/11/2022

В настоящее время под брендом «Енисейская 
Сибирь» предприниматели выпускают самые 
различные товары: одежду, канцелярские 
принадлежности, сувениры и многое дру-
гое. Особую любовь у покупателей завоева-
ли вкусные, полезные и экологически чистые 
продукты питания: именно такой ассортимент 
предлагает один из сублицензиатов бренда.

В компании «Все свое» под брендом «Ени-
сейская Сибирь» выпускают варенье из ягод 
и сосновых шишек, кедровые орехи, иван-
чай, сосновый сироп и сироп сибирского 
шиповника. Вся продукция изготавливается 
исключительно из местного дикорастущего 
сырья, а в процессе производства использу-
ется только ручной труд с применением мак-
симально бережных технологий для лучшего 
сохранения полезных свойств.

«Наша компания создавалась для того, чтобы 
уникальные свойства даров сибирской тайги 
стали доступнее всем, и сейчас бренд «Ени-
сейская Сибирь» помогает нам в достижении 
этой цели. Уже сейчас натуральные сладости, 
кедровые орехи и иван-чай от компании «Все 
свое» можно приобрести в различных точках 
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ный истории, культуре и природе Красноярско-
го края, Хакасии и Тувы. До конца учебного года 
в таких уроках примут участие более двух тысяч 
школьников. Организаторами проекта выступают 
Корпорация развития Енисейской Сибири и Рос-
сийское движение школьников.

Во время урока школьников познакомили с исто-
рией освоения земель, традициями и обычаями 
народов, населяющих территорию Енисейской 
Сибири, а также рассказали о выдающихся лю-
дях, прославивших регион. Познавательной 
и полезной для учеников также была информа-
ция о природных объектах, уникальных досто-
примечательностях и редких животных.

В рамках проекта «Урок Енисейской Сибири» 
учителям предоставляются методические посо-
бия и видеоматериалы, которые помогают заин-
тересовать школьников и сделать материал бо-
лее наглядным и запоминающимся. Кроме того, 
для работы на уроке школьникам также выдают 
карту Енисейской Сибири с функцией дополнен-
ной реальности и наклейки для выполнения за-
даний.

«Сегодня у моих первоклассников прошел очень 
необычный урок, который выходит за рамки 
школьной программы. Я считаю, что такие уроки 
должны проводить во всех школах, ведь каждо-
му ребенку нужно знать историю, обычаи и тра-
диции своего народа», – рассказала классный 
руководитель 1 «Б» класса лицея №15 Лилия Ой-
нарова.

Следующий Урок Енисейской Сибири 
для школьников Тувы пройдет в селе 
Шамбалыг Кызылского кожууна.

КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ СТАЛА ПАРТНЕРОМ РЕГБИЙНОГО 
КЛУБА «ЕНИСЕЙ-СТМ»
09/11/2022

Состоялось подписание соглашения о сотруд-
ничестве между Корпорацией развития Ени-
сейской Сибири и регбийным клубом «Ени-
сей-СТМ». В рамках партнерства сторонами 
будут разработаны и реализованы совместные 
проекты, направленные на популяризацию 
и продвижение на территории Енисейской Си-
бири и в России брендов «Енисейская Сибирь» 
и «Енисей-СТМ», а также формирование поло-
жительного имиджа Красноярского края.

«Рады приветствовать Корпорацию развития 
Енисейской Сибири в нашей регбийной семье! 
Сотрудничество с таким крупным партнером – 
еще один важный шаг в развитии клуба. Уве-
рен, оно принесет максимальную пользу обеим 
сторонам и, конечно, Красноярскому краю!» – 
подчеркнул главный тренер РК «Енисей-СТМ» 
Александр Первухин.

Отметим, что мероприятия в рамках соглаше-
ния пройдут уже во время ближайших домаш-
них матчей регбийного клуба «Енисей-СТМ».

«Мы всегда рады поддерживать крупные спор-
тивные события, а особенно игры с участием 
наших местных команд. Такие мероприятия 
способствуют продвижению территориаль-
ного бренда и повышают его узнаваемость, – 
отметил генеральный директор Корпора-
ции развития Енисейской Сибири 
Сергей Ладыженко. – Мы желаем 
игрокам клуба только побед и при-
глашаем болельщиков поддержи-
вать спортсменов во время матчей!»

ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ ТУВЫ ПРОВЕЛИ УРОК 
ЕНИСЕЙСКОЙ СИБИРИ
14/11/2022

В лицее №15 г. Кызыла для учеников 1 «Б» класса 
провели «Урок Енисейской Сибири», посвящен-
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